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Panorama Nacional 
 
 

En visita a Estados Unidos, AMLO no verá a migrantes ni a Trudeau (El 

Financiero, Amílcar Salazar, p. web). 
Mañana martes, el presidente Andrés Manuel López Obrador realizará lo que será su 
primer viaje como jefe de Estado fuera de México; el destino: Washington D.C. 
Aunque la reunión en la Casa Blanca, donde conocerá a su homólogo estadounidense 
Donald Trump, está programada para el día miércoles, López Obrador decidió viajar 
desde el martes, sin que hasta el momento se dé a conocer de manera oficial el 
itinerario.  
De acuerdo con López Obrador, la visita tiene como objetivo agradecerle al mandatario 
por haber ayudado a México en la adquisición de equipo médico en medio de la 
pandemia de COVID-19, así como para fortalecer la relación comercial ante el Tratado 
México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), que entró en vigor el 1 de julio. 
Ello, sin que hasta el momento esté confirmada la asistencia del primer ministro 
canadiense, Justin Trudeau, y a pesar de la connotación electoral que podría 
representar el viaje, ante la campaña electoral que actualmente corre Donald Trump por 
un segundo periodo al frente de la Casa Blanca. 
López Obrador prometió que haría una representación “digna” del país; “no tengan la 
menor duda: lo voy a hacer como ustedes lo merecen, con decoro y mucha dignidad, 
haciendo valer la fortaleza de nuestra gran nación, de México”, dijo en su mensaje 
sabatino. Se tiene previsto que después de su conferencia de Palacio Nacional del 
martes, el mandatario mexicano viaje en un vuelo comercial partiendo de la Ciudad de 
México, por lo que estaría arribando por la noche al Aeropuerto Nacional Ronald 
Reagan, de Washington, D.C. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/en-visita-a-estados-unidos-amlo-no-vera-a-
migrantes-ni-a-trudeau) 
 

Confesiones de Emilio Lozoya sanearán la vida pública: AMLO (La Jornada, 

Alonso Urrutia, p. web). 
El retorno voluntario del ex director de Petróleos Mexicanos Emilio Lozoya –quien 
ofreció hablar porque quiere conseguir una reducción de pena o del castigo si colabora 
con la justicia– será muy importante para sanear la vida pública porque se conocerán 
hechos vergonzosos que involucraron a la empresa Odebrecht, que ofreció sobornos en 
América Latina que fueron sancionados en otros países, pero en México no había 
sucedido nada, sostuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador 
El mandatario aludió a dos sucesos que pasaron de noche porque a los conservadores 
no les conviene que se difunda, entre los que incluyó el intento de liberación de José 
Ángel Covarrubias (El Mochomo), al que no mencionó explícitamente.  
Se descubre que habían entregado sobornos de millones de pesos en un juzgado, para 
liberar al principal responsable. Fue algo realmente muy grave, un atrevimiento, un 
desafío, una afrenta al Estado mexicano. 
Mediante un video difundido en sus redes sociales, López Obrador cuestionó 
información de la prensa conservadora en la que se destaca que México ha superado 
en muertes por Covid 19 a Francia y España. López Obrador expresó que esa 
comparación no pondera la población que cada país tiene. 
Ejemplificó con el caso español se trata 46 millones de habitantes, en tanto que México 
supera 126 millones. Tres veces más, por lo que si se hace la comparación por millón 
de habitantes en esa nación han muerto el triple de personas. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/06/politica/005n1pol) 
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Ricardo Monreal llama a morenistas a la unidad para ganar comicios de 
2021 (El Economista, Rolando Ramos, p. web). 
Sin el nombre del hoy presidente de México en las boletas electorales será difícil para 
el partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) ganar en los comicios federal y 
locales de 2021, advirtió Ricardo Monreal Ávila a la militancia morenista y llamó a la 
unidad. 
"Tenemos ante nosotros desafíos y retos formidables: ganar la mayoría legislativa, así 
como la mayoría de las entidades federativas y la mayoría de los puestos de elección 
popular en disputa en el 2021. Es una vocación democrática legítima y una tarea que 
ahora nos resultará más pesada, porque no estará, digámoslo con toda claridad, porque 
no estará en las boletas el nombre de Andrés Manuel López Obrador". 
Al participar en un mitin virtual nacional con motivo del segundo aniversario del triunfo 
de Morena en la elección presidencial del 1 de julio de 2018, el coordinador del grupo 
parlamentario morenista en el Senado de la República dijo que la militancia tendrá que 
aplicarse para obtener la victoria. 
"Ahora sí, el territorio tendrá que ser recorrido casa por casa, pueblo por pueblo, barrio 
por barrio. En la próxima contienda electoral del 2021 debemos actuar con sobriedad, 
con unidad, cohesión y prudencia". 
"Nadie, absolutamente nadie, tiene asegurada la victoria. No lancemos las campanas al 
vuelo. Trabajemos para mantener estables a las dirigencias nacionales, a las dirigencias 
estatales, así como para contar con dirigencias municipales y distritales confiables para 
el movimiento, que atiendan, por encima de todo, los principios en los que creemos y 
que profesamos", expresó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ricardo-Monreal-llama-a-morenistas-a-la-
unidad-para-ganar-comicios-de-2021-20200705-0027.html) 
 

Gobernadores impulsarán un nuevo pacto fiscal (El Economista, Lourdes Flores, p. 

web). 
Nuevo León, Monterrey. - Los gobernadores de las alianzas Centro-Bajío-Occidente y 
Noreste-Pacífico, que incluye a los estados de Aguascalientes, Chihuahua, Coahuila, 
Colima, Durango, Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Nuevo León, Querétaro, San Luis 
Potosí y Tamaulipas, acordaron impulsar un nuevo federalismo y revisar, con la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público, los términos y las condiciones de los 
instrumentos jurídicos de adhesión en el marco del Sistema de Coordinación Fiscal. 
Estas 12 entidades representan 40% del Producto Interno Bruto Nacional (PIB) y 33% 
del gasto federalizado, es decir, aportan más a la economía mexicana de lo que reciben 
de recursos provenientes de la Federación. Por esta diferencia porcentual los Ejecutivos 
piden revisar la Ley de Coordinación Fiscal. 
El pasado viernes, los mandatarios realizaron la primera reunión virtual de trabajo 
conjunta para abordar el estado actual de la crisis sanitaria generada por la pandemia 
de Covid-19 y sus efectos económicos y sociales. 
Otro de los puntos que pactaron fue intensificar la coordinación de esfuerzos para 
proteger la salud de los ciudadanos y reactivar, en el corto plazo, la economía de las 
regiones, indica un comunicado conjunto. 
A los 12 Ejecutivos estatales les preocupa que el sistema federal no haya podido 
articular una respuesta coherente para hacerle frente a la crisis del Covid-19, así como 
la ausencia de un plan integral de impulso a la economía, al que concurran la 
Federación, las entidades federativas y los sectores económicos y sociales del país. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Gobernadores-impulsaran-un-nuevo-
pacto-fiscal-20200705-0063.html) 
 

Dinero lavado a través de factureras fue a dar a campañas electorales 
(Milenio, Israel Navarro, p. web). 
La Procuraduría Fiscal detectó en 2018 el uso de empresas factureras para el 
financiamiento de campañas electorales, por lo que ya se preparan las primeras órdenes 
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de aprehensión contra quienes utilizaron este esquema. El procurador fiscal de 
Hacienda, Carlos Romero Aranda, dijo que hay políticos que usaron los recursos de 
estos esquemas para enriquecerse y financiar campañas electorales.  
En las próximas semanas la FGR ejecutará las primeras órdenes de aprehensión y 
recordó que ese delito también se califica de delincuencia organizada.  
“Las querellas se presentaron ante la Fiscalía General de la República, que va a llevar 
a cabo las investigaciones respectivas, a judicializar todas las pruebas que sean 
requeridas y, en su momento, se girarán las órdenes de aprehensión si acreditamos 
todos los delitos, que así va a ser”, reveló.  
¿Cómo da con esta red de empresas factureras?  
Es algo que venimos trabajando desde el comienzo del sexenio. Se han llevado a cabo 
diversas reformas para atacar a los grupos delictivos, la eliminación de la compensación 
universal, la condonación y contra empresas fantasmas, y llegar a las cabezas.  
Hemos trabajado coordinadamente con el SAT y con la UIF en las líneas de 
investigación para llegar a las factureras ya identificadas, así como con los que 
compraron facturas o recibieron honorarios asimilables a salarios sin pagar impuestos.  
(https://www.milenio.com/politica/dinero-lavado-factureras-campanas-electorales-
romero) 
 

Jesús Seade pide no dramatizar sobre tema laboral (El Sol de México, Juan Luis 

Ramos, p. web). 
Jesús Seade, el encargado del último tramo de la negociación del Tratado entre México, 
Estados Unidos y Canadá, no ve en el tema laboral el talón de Aquiles para México, 
más bien pide no dramatizar y verlo como la oportunidad de avanzar hacia un sistema 
justo y moderno. 
“No diría que es una desventaja, al contrario, tenemos la gran ventaja de ser el país que 
más tiene por ganar en el sector laboral. Estamos atrasados, sin duda, pero ya están 
cambiando las cosas”, dijo el subsecretario para América del Norte de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE) al cuestionarle sobre el temor de los empresarios 
mexicanos a presiones desde Estados Unidos en esa materia. 
Si una empresa mexicana es denunciada por violencia laboral o explotación infantil 
habrá un panel que revisará el tema y habrá problemas si se comprueba que es cierto, 
pero también la compañía se verá obligada a cumplir la ley, dijo en entrevista con El Sol 
de México. 
Contra esas demandas, añadió, México tendrá que defenderse y, sobre todo, cumplir 
con sus obligaciones. 
“No somos (en México) por naturaleza dictadores o explotadores, creemos en un 
sistema laboral moderno y lo vamos a tener, no hay que dramatizarlo, hay que tener 
confianza en lo que se va a hacer”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/jesus-seade-pide-no-dramatizar-sobre-
tema-laboral-denuncias-sre-empresarios-t-mec-estados-unidos-canda-5455691.html) 
 

Para invertir, nos falta tranquilidad de no estar cambiando las reglas: 
Salazar Lomelín (El Financiero, Redacción, p. web). 
El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Salazar Lomelín, 
señaló que pese a las oportunidades de negocios que hay en el país, falta la tranquilidad 
para invertir. 
“El país está lleno de oportunidades, lleno, llenisísimo, nos falta tener esa tranquilidad 
de no estar cambiando las reglas, de tener orientación estable en el manejo de nuestras 
decisiones y el tener una mejor orientación de nuestras políticas públicas”, dijo en 
entrevista para el programa La Silla Roja de El Financiero Bloomberg TV. 
“Nuestros números de inversión no están creciendo para nada, es más, vienen con 
caídas muy importantes desde antes de la pandemia, el esfuerzo que hicimos en el CCE 
de crear el Plan de Infraestructura era para tratar de orientar mucho mejor los esfuerzos 
públicos y privados”, agregó. 
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El representante de la iniciativa privada en México destacó que la confianza es un 
elemento esencial para generar sólidos cimientos al momento de atraer inversión. 
“Nadie va a invertir en un lugar donde las reglas con las que decidió invertir van a 
cambiar constantemente, nosotros hemos insistido por años que en México se tiene que 
asegurar una mayor certeza en la legalidad”, señaló. 
Asimismo, agregó que los países con mayor crecimiento en el mundo son los que 
proporcionan estabilidad para invertir, “son los que ofrecen tranquilidad al inversionista 
de que no van a ser sujetos a un cambio por los vientos políticos”, aseveró. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/para-invertir-nos-falta-tranquilidad-de-no-estar-
cambiando-las-reglas-salazar-lomelin) 
 

El T-MEC abre a México la puerta de la "economía digital" (El Sol de México, 

Agencias, p. web). 
La economía mexicana acelerará su digitalización con el nuevo Tratado entre México, 
Estados Unidos y Canadá (T-MEC), que incluye un nuevo capítulo de comercio 
electrónico, sector que ha crecido al doble en el primer semestre del año en el país. 
"Lo que está haciendo este tratado, sobre todo para México, es abrirle prácticamente la 
puerta a la nueva economía global, que es la economía digital", afirma en entrevista 
Sissi de la Peña, gerente de Comercio Digital y Organismos Internacionales de la 
Asociación Latinoamericana de Internet (ALAI). 
Mientras que el comercio electrónico representaba 3% del PIB en 2013, la proporción 
alcanzó 5% en 2018, apunta la representante de ALAI, que incluye como miembros a 
empresas como Amazon, Google y Mercado Libre. 
Con el efecto de la pandemia, las ventas en línea tendrían un aumento de 60% este 
año, según pronostica la International Data Corporation (IDC). 
Las más beneficiadas con los nuevos capítulos del T-MEC serán las pequeñas y 
medianas empresas (pymes), que representan al 64% de las compañías y más del 70% 
del empleo en México, detalla De la Peña. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/el-t-mec-abre-a-mexico-la-puerta-de-la-
economia-digital-5452679.html) 
 

Recortes ponen en riesgo al Gobierno: hay casos en los que ni papel de 
baño ni computadoras para los empleados (El Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
La austeridad y los ajustes adicionales hasta de un 75 por ciento de los gastos de 
operación, mantienen un grave retraso y hasta en inmovilidad a áreas clave del gobierno 
federal y de la Ciudad de México, pues hay carencia desde papel de baño hasta equipos 
de cómputo, advierten servidores públicos de mandos medios. 
“El desmantelamiento de los servicios básicos y operativos federales en Hacienda, 
Economía, Trabajo, Salud, afectan la operación: no hay oficios a tiempo, no hay 
autorizaciones de temas urgentes, no hay internet, no hay copias, servicios de 
mensajería, hay áreas totalmente muertas”, comentó un funcionario del IMSS. 
En la Secretaría de Finanzas de la CDMX, revela un jefe de área, “tenemos áreas con 
50 personas laborando y donde hay sólo dos teléfonos y 15 computadoras, y muchas 
no funcionan por obsoletas; la comunicación interna es vía celular de los propios 
empleados, la sistematización de la información esencial es lentísima y hay graves 
retrasos en oficios, autorizaciones de acciones esenciales que no avanzan”. 
“Otro de los graves vicios es que, además de que se trabaja con mucho personal de 
honorarios, con interinatos, hay muchos directores que desconocen el trabajo y muchos 
ni asisten. No es posible que en áreas especializadas, como en las subtesorerías de 
administración tributaria, de fiscalización estén personas apenas con preparatoria, sin 
la preparación mínima”, revelan. 
Desde la Coordinación General de Administración de la Fiscalía General de Justicia de 
la CDMX, afirmaron que “los recortes afectarán con montos de faltantes de alrededor 6 
millones de pesos en electricidad, 10 millones en vigilancia, los insumos para la oficina 
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adquiridos son de tan mala calidad, que los empleados prefieren llevar sus propias 
plumas, lápices…”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/recortes-pegan-al-sector-publico-ni-papel-de-
bano-ni-computadoras) 
 

S&P empeora pronóstico para México y ahora prevé caída del 8.5% del PIB 
(El Financiero, Guillermo Castañares, p. web). 
La calificadora Standard and Poor’s (S&P) actualizó sus pronósticos para la economía 
mexicana y prevé que en este año registrará una contracción de 8.5 por ciento y un 
rebote de 3 por ciento para 2021, por lo que sería de los países con la recuperación más 
lenta entre los mercados emergentes. 
“Esperamos que México tenga una de las recuperaciones económicas más débiles en 
los mercados emergentes de la pandemia de COVID-19”, indicó la calificadora. 
Anteriormente, el estimado de la agencia era de una caída de 6.7 por ciento para 2020, 
sin embargo, debido a las erráticas decisiones del gobierno, aunado a la dinámica 
negativa de inversión que se venía presentando desde el año pasado y a que el número 
de contagios no ha cesado es que decidieron ajustar sus estimados para este año y el 
siguiente. 
“La economía tenía debilidades estructurales antes de la pandemia, con una leve 
contracción en 2019 debido a una dinámica de inversión desfavorable... Además, la 
curva de infección sigue siendo muy pronunciada, con el número de casos diarios 
nuevos actualmente alrededor de 6 mil, el doble de la cantidad a principios de junio”, 
expusieron. 
La agencia indicó que el empeoramiento de la situación podría retrasar la relajación de 
los bloqueos y provocar que otros países impongan prohibiciones de viaje a México. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/s-p-empeora-pronostico-para-mexico-y-ahora-
preve-caida-del-8-5-del-pib) 
 

Contra desbordamientos, aplican nuevas medidas para reabrir el Centro 
Histórico (La Jornada, Alejandro Cruz Gómez, p. web). 
Mayor peatonalización de calles, instalación de filtros sanitarios en las de mayor 
afluencia y el cierre de las estaciones Zócalo, Allende y Merced del Metro son las 
medidas que implementará el Gobierno de la Ciudad de México a partir de hoy para 
tratar de evitar aglomeraciones y prevenir contagios de Covid-19 con la reanudación de 
la actividad comercial en el Centro Histórico al continuar el color naranja del semáforo 
epidemiológico. 
En videoconferencia, la secretaria de Gobierno, Rosa Icela Rodríguez, informó que 
también a partir de esta semana se impondrán sanciones a los comercios que no 
cumplan con el esquema de apertura según la numeración, ya sea par o non, así como 
las medidas sanitarias. Las sanciones incluyen la suspensión de actividades por 15 días 
y el cierre de cuadras donde 30 por ciento de los negocios no cumplan. 
Subrayó que se ha alcanzado un principio de acuerdo con los empresarios, quienes se 
comprometieron a cumplir con las medidas, pero advirtió que si las condiciones de 
operación no son las óptimas para evitar contagios, no nos quedará otro remedio que 
cerrar (el Centro Histórico) tantas veces sean necesario. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/06/capital/029n1cap) 
 

Instituto de Planeación de la CDMX: un año en el limbo legislativo (El Sol de 

México, Israel Zamarrón, p. web). 
El 1 de julio del año pasado la Ciudad de México tuvo que haber visto nacer al Instituto 
de Planeación Democrática y Prospectiva, pero no ocurrió. Un año después el Congreso 
apenas analiza en comisiones unidas la integración del Comité de Selección que 
propondrá la terna para la dirección general del nuevo órgano y un amparo ciudadano 
cuestiona la independencia de las designaciones.  
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Este Instituto se crea por mandato de la Constitución capitalina. Su importancia radica 
es que será el encargado de sentar las bases para establecer políticas transexenales: 
elaborará el Plan General de Desarrollo que tendrá una vigencia de 20 años y el 
Programa General de Ordenamiento Territorial, que regulará el desarrollo urbano de la 
ciudad con una vigencia de 15 años. 
El primero debió entrar en vigor el 1 de enero de este año. El segundo tendría que hacer 
lo propio el 1 de enero del próximo año, pero tal parece que no estará listo, ya que para 
su elaboración primero debe estar aprobada la Ley de Ordenamiento Territorial, cuya 
iniciativa debe ser consultada con los pueblos y barrios originarios antes de que se le 
dé el trámite legislativo, algo que por la emergencia sanitaria no es posible llevar a cabo. 
El diputado panista Federico Döring, presidente de la Comisión de Planeación –que 
junto con la Comisión de Administración que presidente la morenista Guadalupe Chavira 
dictamina la integración del Comité de Selección- informó a El Sol de México que no hay 
un plazo fatal que cumplir para seleccionar a las personas que ocuparán una de las 
cinco sillas disponibles. Sin embargo, espera que este mes esté listo el dictamen. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/instituto-de-planeacion-de-la-
cdmx-un-ano-en-el-limbo-legislativo-contitucion-capitalina-desarrollo-urbano-
5455723.html) 
 

El Covid-19 puede transmitirse a través del aire, alertan científicos (La 

Jornada, Agencias, p. web). 
Nueva York. - Científicos afirmaron que existe evidencia de que el nuevo coronavirus 
puede infectar a personas a través de micropartículas en el aire en espacios cerrados, 
y pidieron a la Organización Mundial de la Salud (OMS) que revise sus 
recomendaciones, reportó ayer el diario estadunidense The New York Times. 
La OMS declaró que el coronavirus se propaga principalmente de persona a persona a 
través de pequeñas gotas propagadas desde la nariz o la boca, que se expulsan cuando 
una persona con Covid-19 tose, estornuda o habla. 
En una carta abierta a la agencia de la Organización de Naciones Unidas, que los 
investigadores planean publicar la próxima semana en una revista especializada, cuyo 
nombre no se especificó, 239 científicos de 32 países señalaron que la evidencia 
muestra que partículas diminutas pueden infectar a las personas, indicó el diario. 
Ya sea que se transporte por gotas que se elevan por el aire después de un estornudo, 
o por partículas mucho más pequeñas exhaladas que pueden trasladarse a lo largo de 
una habitación, el coronavirus se transmite por el aire y puede infectar a las personas 
cuando se inhala, aseguraron los expertos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/06/politica/002n1pol) 
 

EU dará 32 millones de dólares para asistencia laboral en México (El 

Economista, Roberto Morales, p. web). 
Estados Unidos destinó una partida presupuestaria de 32 millones de dólares para 
brindar asistencia a México relacionada con las obligaciones laborales establecidas en 
el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 
A partir de enero de 2020, la Oficina de Asuntos Laborales Internacionales (ILAB, por 
sus siglas en inglés) otorgó ese monto para ayudar a México a cumplir con los 
compromisos laborales en el T-MEC, mejorar las condiciones de trabajo y fortalecer el 
Estado de derecho. 
El Departamento del Trabajo (DOL por su sigla en inglés) destacó que la asistencia 
técnica de ILAB ha sido, y seguirá siendo, clave para garantizar que México cumpla con 
sus compromisos en virtud del acuerdo. 
Hasta ahora, el DOL ha invertido esos 32 millones en fondos de subvenciones con 
planes de invertir 180 millones adicionales en los próximos cuatro años a receptores no 
gubernamentales para apoyar la implementación del T-MEC. 
El DOL anticipa que los proyectos de asistencia técnica desarrollarán la capacidad de 
la Secretaría del Trabajo de México para implementar la nueva legislación laboral, 

https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/instituto-de-planeacion-de-la-cdmx-un-ano-en-el-limbo-legislativo-contitucion-capitalina-desarrollo-urbano-5455723.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/instituto-de-planeacion-de-la-cdmx-un-ano-en-el-limbo-legislativo-contitucion-capitalina-desarrollo-urbano-5455723.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/instituto-de-planeacion-de-la-cdmx-un-ano-en-el-limbo-legislativo-contitucion-capitalina-desarrollo-urbano-5455723.html
https://www.jornada.com.mx/2020/07/06/politica/002n1pol


aumentar la conciencia sobre los nuevos requisitos de la legislación laboral, brindar 
capacitación a trabajadores y empleadores para mejorar las relaciones laborales y la 
negociación colectiva, y relacionarse con las organizaciones de la sociedad civil para 
promover condiciones de trabajo aceptables. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-dara-32-millones-de-dolares-para-
asistencia-laboral-en-Mexico-20200706-0005.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

No hay fecha para el regreso del Visitador Agrario a Soto la Marina (El 

Redactor de Soto la Marina, Redacción, p. web). 
Lunes 06 julio 2020 
Tamaulipas. - Debido a la contingencia sanitaria que se está viviendo por el COVID-19, 
no hay hasta el momento una fecha establecida para que regrese el Visitador de la 
Procuraduría Agraria, a brindar atención en nuestro municipio. 
“La cuarentena la extendieron hasta el próximo 15 de julio, pero la verdad es que no 
sabemos cuándo vamos a reiniciar nuestras actividades, creo que todo depende del 
avance o el retroceso de los casos de Coronavirus”, indicó el Visitador Agrario, Omar 
Osvaldo Ramos Flores. 
Por lo general, los Visitadores Agrarios atendían dos días a la semana siendo, los 
martes y miércoles, pero la contingencia sanitaria ha venido a cambiar los horarios y los 
días de trabajo de los funcionarios de la dependencia federal, que hasta el momento no 
se sabe cuándo atenderá nuevamente. 
(https://www.elredactor.mx/2020/07/06/no-hay-fecha-para-el-regreso-del-visitador-
agrario-a-soto-la-marina%EF%BB%BF/) 
 

Guardia Nacional y Policía Estatal continúan sin localizar cadáveres de 
campesinos asesinados en la Montaña (Amapola, Jesús Guerrero, p. web). 
Domingo 05 julio 2020 
Guerrero, Chilpancingo. - Personal de la Fiscalía General del Estado (FGE), la Policía 
Estatal y la Guardia Nacional (GN) aún no localiza los cadáveres de los tres campesinos 
que el jueves pasado fueron asesinados a balazos por unas personas en la comunidad 
de Tierra Blanca, municipio de Cochoapa el Grande, en región Montaña. 
Los agentes permanecen en esa zona de Guerrero para evitar un enfrentamiento entre 
comuneros de Tierra Blanca y sus vecinos de San Juan Huexuapa, con quienes desde 
hace 60 años enfrentan un conflicto agrario por la disputa de una superficie de 1,000 
hectáreas de tierras. 
En un escrito que envía a la FGE, el comisario municipal de Tierra Blanca, Miguel 
Saavedra Ortiz, informa que el jueves 2 de julio, alrededor de las diez de la mañana, 
unas 500 personas de los poblados anexos a San Juan Huexuapa, del municipio de 
Metlatónoc se presentaron armados y tomaron por asalto el pueblo. 
Quemaron varias viviendas y cinco vehículos, y mataron a balazos a Macario Gálvez 
Esteban, Santiago Cuéllar Gálvez y Maurilio de la Cruz Mendoza, de quienes no se 
sabe. 
Ejército rechaza acudir a Tierra Blanca 
En un oficio que el comandante del 93 Batallón de Infantería con destacamento en 
Tlapa, Edel Agustín Luna Cárdenas, le envía al comisario de Tierra Blanca, Miguel 
Saavedra Ortiz, le dice que el Ejército no puede estar en esa comunidad.  
Esto porque la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), no está facultada para 
realizar funciones de seguridad pública en conformidad con lo establecido en el artículo 
21 de la Constitución Política mexicana. 
Le pide al comisario que su solicitud de apoyo la dirija a la Procuraduría Agraria, por 
ser la dependencia responsable para atender este tipo de requerimientos. 
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Señala que el Ejército hace de manera permanente recorridos de vigilancia en diversas 
áreas geográficas del estado. 
(https://amapolaperiodismo.com/sin-localizar-cadaveres-de-campesinos-asesinados-
en-la-montana) 
 

Permanecen oficinas de representación del Gobierno Federal (El Sol de 

Tlaxcala, Nadia Mendoza, p. web). 
Sábado 04 julio 2020 
A un año y medio del gobierno que encabeza el presidente Andrés Manuel López 
Obrador y a dos años de la conmemoración de su triunfo en las urnas, en Tlaxcala las 
oficinas de representación se mantienen, aunque en menor medida en el ritmo de 
operaciones y, en otros casos, son ventanillas de trámites. 
A la fecha, existen 42 oficinas de representación del gobierno federal que están en 
Tlaxcala, en instalaciones ubicadas básicamente en la capital. 
Están bajo las funciones de personal que tiene el grado de delegados, titulares, 
encargados y enlaces. En la mayoría de los casos no otorgan entrevistas a los medios 
de comunicación, bajo el argumento de que sus oficinas centrales se los prohíbe. 
Por la pandemia de la Covid-19, las oficinas federales brindan atención al público vía 
telefónica, correo electrónico y, en otros casos, de manera presencial con las medidas 
preventivas indicadas por las autoridades sanitarias. 
Las oficinas de representación que registran encargados del despacho son la Comisión 
Nacional del Agua, Comisión Nacional Forestal, Fondo de Vivienda del Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, Instituto Nacional de 
Asociativismo y Economía Social, Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores, Instituto Nacional del Suelo Sustentable e Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado. 
Las oficinas federales que están a cargo de personal con grado de titular son el Consejo 
Nacional de Fomento Educativo y la Unidad de Atención a Usuarios de la Comisión 
Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de los Servicios Financieros. 
El Instituto Nacional de Personas Adultas Mayores, Procuraduría Agraria, Secretaría 
de Economía y Centro Nacional de Inteligencia, dan atención al público y como 
responsables hay gente que tiene la función de enlaces. 
(https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/permanecen-oficinas-de-representacion-del-
gobierno-federal-5449365.html) 
 

Ocupan derecho de vía en Izamal (Diario de Yucatán, José Candelario Pech Ku, p. web). 
Sábado 04 julio 2020 
Yucatán, Izamal. - Ejidatarios de esta ciudad se quejan de que empresarios, vecinos y 
hasta ejidatarios ya invadieron varios derechos de vía. 
Por ejemplo, indican, ganaderos y empresas privadas instalaron sus cercas 
prácticamente a la orilla de las vías que van de esta ciudad a Tekal de Venegas, 
Tepakán, Sitilpech y Tunkás. 
Afirman que dudan mucho que los invasores ocupen el derecho de vía sin el 
consentimiento de las autoridades ejidales. 
“Es muy difícil que alguien los cierre, solo por cerrar, los derechos de vías, son los 
comisarios ejidales que están haciendo su dinerito, porque si sé dónde termina mi 
terreno ¿por qué voy a cerrar lo que no me pertenece? Eso es robo, no al ejido sino la 
nación porque es derecho de vía”, dice Jacinto Carrillo. 
Santiago May coincide: “Es la verdad de lo que está pasando; por ejemplo, los de la 
Procuraduría Agraria, en lugar de estar solo ganando su sueldo sentados, deberían 
buscar a los comisarios ejidales de la cabecera y comisarías para revisar la carpeta 
básica y planos de los ejidos, o si son tan flojos que pasen por las orillas de las 
carreteras; ahí verán lo de las invasiones”. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/ocupan-derecho-de-via-en-izamal) 
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Por tercera ocasión la Procuraduría Agraria prolonga su regreso a laborar 
(Zunoticia, Redacción, p. web). 
Sábado 04 julio 2020 
San Luis Potosí. - Gilberto Jiménez Moreno, visitador agrario, dio a conocer que 
nuevamente fueron informados acerca del cambio de fechas para el regreso a las 
actividades en los municipios a su cargo, esto para todos los visitadores a nivel Estatal, 
dado a conocer por la Procuraduría Agraria. 
Mencionó que en pasados días fueron informados de que la suspensión de actividades 
presenciales de la Procuraduría Agraria se prolongaba nuevamente debido a la 
permanencia de los casos de COVID-19 en la región Huasteca, siendo la fecha prevista 
en esta ocasión el 15 de julio, esperando que esta no sea pospuesta nuevamente. 
Hasta el momento el trabajo se encuentra suspendido, sin embargo, están conscientes 
de la importancia de su presencia en los municipios, pues los problemas agrarios y de 
tierras no esperan, más ahora que se busca el apoyo de parte del Gobierno Estatal para 
que los productores puedan obtener semillas de maíz y frijol para siembra, lo cual no es 
posible si no solucionan la falta de certificado parcelario. 
Gilberto Jiménez desconoce la forma en que se estará trabajando al regreso a las 
actividades, pues no se han establecido de parte de la Procuraduría protocolos para 
prestar la atención necesaria, lo cual, es importante. 
(https://www.zunoticia.com/por-tercera-ocasion-la-procuraduria-agraria-prolonga-su-
regreso-a-laborar/) 
 

Vehículos blindados al servicio de laura beristain, con cargo a los 
contribuyentes (Noticias Quintana Roo, Carlos Alejandro, p. web). 
Sábado 04 julio 2020 
La cuarentena por COVID-19 y el crimen organizado tienen a los ciudadanos de 
Solidaridad en una situación muy preocupante, tanto por la condición económica al 
haber perdido el empleo como por el temor de salir a la calle y ser víctima de una bala 
perdida, sin embargo, la presidente municipal, Laura Beristaín Navarrete, su familia, y 
allegados disfrutan de gran tranquilidad gracias a los impuestos de los ciudadanos. 
Pero Laura Beristaín es tan espléndida que, en visitas de funcionarios federales 
integrantes del gobierno de la cuarta transformación, el de la austeridad republicana, 
también les renta vehículos de lujo blindados, entre quienes se puede mencionar al 
director general de Fonatur, responsable del proyecto Tren Maya, Rogelio Jiménez 
Pons; el consejero jurídico de la Presidencia de la República, Julio Scherer Ibarra; el 
Titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón 
y el procurador Agrario, Luis Rafael Hernández Palacios Mirón. 
(https://noticiasqroo.wordpress.com/2020/07/04/vehiculos-blindados-al-servicio-de-
laura-beristain-con-cargo-a-los-contribuyentes/) 
 

Solicitamos se atiendan problemas agrarios de ejidos y comunidades a 
pesar de la pandemia: UCD (Arriba el Campo, Jesús Nava, p. web). 
Viernes 03 julio 2020 
Chihuahua. - En este momento la Unión Campesina Democrática (UCD) se encuentra 
revisando cuestiones de tipo agrario, el cual es un eje importante para la organización, 
toda vez que se ha dedicado a atender los problemas de la tierra en los ejidos y 
comunidades, llevando cerca de 20 asuntos relacionados a este tema, mismos que se 
les ha plantado por parte de quienes pertenecen a estos núcleos. 
Dice ya le están hablando para ver cuándo va a abrir el Registro Agrario Nacional, 
porque necesitan documentos que solamente ahí les pueden otorgar y las oficinas están 
cerradas, y si es así menos creen les van a dar solución a los problemas de 50 años 
atrás, lo que les ha generado preocupación, sin hablar del presupuesto, el sector agrario 
como es la Procuraduría Agraria, que es el defensor de oficio, su deber es defender 
de manera gratuita y con calidad oportuna, de forma rápida y expedita, pero no se 
cumple con esa condición que incluso dice en la Constitución.  
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“El presupuesto que se ha asignado a las áreas como la Procuraduría Agraria (PA), el 
Registro Agrario Nacional (RAN) y la SEDATU ha sido decrecido de tal manera que 
vemos con preocupación cono se pueden quedar en estado de indefensión los núcleos 
agrarios, ejidos y comunidades porque no hay quien los asesore, si antes criticábamos 
que había una presencia muy precaria, nos quejábamos de la PA porque no tenía 
recursos, en ese entonces había 7 abogados agrarios a quienes les tocaba poco más 
de 100 expedientes, una carga de seguimiento jurídico enorme que humanamente era 
imposible atender, pero el día 30 de junio nos informaron que se redujo a 3 abogados 
en la PA, y que va a pasar con los más de mil expedientes que están en estatus de 
seguimiento en el Tribunal Agrario, lo que va a suceder es que ese servicio que deben 
tener los ejidos y comunidades sea más deficiente porque cada abogado va a tener más 
de 300 asuntos para dar seguimiento, lo que es imposible”, exclama. 
(https://arribaelcampo.com.mx/solicitamos-se-atiendan-problemas-agrarios-de-ejidos-
y-comunidades-a-pesar-de-la-pandemia-ucd/) 
 

Diálogo y acuerdos entre comunidades para lograr la paz en Oaxaca: Daniel 
Gutiérrez (Voz del Sur, Redacción, p. web). 
Viernes 03 julio 2020 
Oaxaca. - El diputado Federal, Daniel Gutiérrez Gutiérrez señaló que las comunidades 
de Oaxaca tienen que transitar por la vía del diálogo y los acuerdos, para lograr el 
desarrollo de las mismas y la paz que necesita esta entidad. 
A pesar de la pandemia sanitaria que se vive en Oaxaca, respetando siempre las 
medidas sanitarias, el legislador federal realiza las gestiones y lleva a cabo las reuniones 
para que el desarrollo y el progreso en la entidad sean una realidad. 
Otro caso es el de San Sebastián Río Dulce, en donde se alcanzaron los acuerdos con 
la Procuraduría Agraria a cargo de Gonzalo Villalobos López, y con la Directora 
General de Organización Agraria, María de la Luz Rodríguez, para sumar esfuerzos con 
el Agente Municipal, Isidro Cruz Vázquez y con Jaime Salinas. 
Luego de varios años de conflicto, finalmente se buscó la ruta de trabajo que traerá paz 
a los habitantes de San Sebastián Río Dulce, Zimatlán de Álvarez. 
(https://vozdelsur.com.mx/2020/07/03/dialogo-y-acuerdos-entre-comunidades-para-
lograr-la-paz-en-oaxaca-daniel-gutierrez/ 
Información también disponible en: 
 

- Diálogo y acuerdos entre comunidades para lograr la paz en Oaxaca: 
Daniel Gutiérrez (Didxha Xquidxe, Redacción, p. web). 

Viernes 03 julio 2020 
Oaxaca. - El diputado Federal, Daniel Gutiérrez Gutiérrez señaló que las comunidades 
de Oaxaca tienen que transitar por la vía del diálogo y los acuerdos, para lograr el 
desarrollo de las mismas y la paz que necesita esta entidad.  
A pesar de la pandemia sanitaria que se vive en Oaxaca, respetando siempre las 
medidas sanitarias, el legislador federal realiza las gestiones y lleva a cabo las reuniones 
para que el desarrollo y el progreso en la entidad sean una realidad. 
Otro caso es el de San Sebastián Río Dulce, en donde se alcanzaron los acuerdos con 
la Procuraduría Agraria a cargo de Gonzalo Villalobos López, y con la Directora 
General de Organización Agraria, María de la Luz Rodríguez, para sumar esfuerzos con 
el Agente Municipal, Isidro Cruz Vázquez y con Jaime Salinas. 
Luego de varios años de conflicto, finalmente se buscó la ruta de trabajo que traerá paz 
a los habitantes de San Sebastián Río Dulce, Zimatlán de Álvarez. 
https://www.didxha.com/2020/07/03/dialogo-y-acuerdos-entre-comunidades-para-
lograr-la-paz-en-oaxaca-daniel-gutierrez/) 
 

Acceso a la justicia para los más vulnerables (La Lupa, Hugo Cabrera Ruiz, p. web). 
Viernes 03 julio 2020 
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Nadie puede negar la importancia que tiene para las personas el acceso a la justicia, es 
un derecho humano consagrado en el artículo 17 de nuestra Carta Magna. 
Para el gobierno es obligatorio asegurar el camino a la justicia para el sector rural del 
país. Aquí se encuentran muchas familias vulnerables que requieren protección legal, 
por lo que se hace imprescindible garantizar recursos suficientes para su impartición. 
Fortalecer los organismos responsables de solventar controversias, es necesario para 
que esta obligación del Estado no se quede únicamente en buenas intenciones. 
En México existen, con base en información del INEGI, alrededor de 30 mil ejidos en el 
país y 2 mil 359 comunidades agrarias dispersos en el 90.4% de los municipios del país. 
Son ellos los que tienen la posibilidad de encontrar en los tribunales agrarios una 
esperanza de dar solución a sus demandas. 
La decisión del Gobierno Federal de recortar presupuesto 2020 a programas del sector 
agrario, parece ocurrente y mal calculada; así lo expresamos en sesión de pleno del 
congreso local donde se anunció el exhorto al Ejecutivo Federal para que se reasigne y 
garantice presupuesto en la SEDATU -con recursos etiquetados para el Registro Agrario 
Nacional y la Procuraduría Agraria- y también a los tribunales agrarios, con el propósito 
de asegurar su operación en este año. 
Además, ninguna de las medidas presentadas por el presidente López Obrador de 
apoyo por los efectos provocados por la pandemia, está enfocada a los sectores agrícola 
y ganadero. 
Lo señalamos con contundencia: es prioridad garantizar a las mujeres y hombres del 
campo certeza jurídica de la tierra, para evitar conflictos sociales, mejorar su calidad de 
vida y cumplir a cabalidad lo que ya consagra nuestra constitución. 
(https://www.enlalupa.com/2020/07/03/acceso-a-la-justicia-para-los-mas-vulnerables-
hugo-cabrera-ruiz/) 
 

Beneficia programa a escuelas - darán recurso a Universidades para el 
Bienestar (Diario de Morelos, José Azcarate, p. web). 
Viernes 03 julio 2020 
Morelos. - Las Universidades para el Bienestar Benito Juárez García de todo el país, 
podrán acceder a recursos económicos para instalación, rehabilitación y equipamiento 
de los campus que se encuentran en distintas demarcaciones de la república mexicana. 
Recientemente en el Diario Oficial de la Federación se publicaron los lineamientos para 
acceder a recursos económicos que favorezcan a la infraestructura de los espacios 
educativos, personas de la sociedad civil podrán hacerse cargo de la aplicación del 
dinero. 
En Morelos hay tres campus con dos licenciaturas y una ingeniería, están ubicados en 
los municipios de Tepoztlán, Tlatizapán y Ayala; desde hace un año comenzaron con 
las clases, pero en sedes alternas, debido a que no cuentan con un espacio definitivo. 
Las comunidades y municipios que aspiren a incorporarse al Programa deberán inscribir 
sus solicitudes en la Plataforma del Programa, http://ubbj.gob.mx; en un plazo no mayor 
de diez días se acusará recibo de las mismas y, en caso de cumplir con los requisitos 
del Programa, se someterá a estudio de factibilidad por las autoridades competentes: el 
Registro Agrario Nacional, la Procuraduría Agraria, los gobiernos municipales y 
estatales correspondientes y, en caso de tratarse de una desincorporación de bienes de 
entidades federales, al Instituto Nacional de Administración y Avalúos de Bienes 
Nacionales (INDAABIN), así como al análisis de viabilidad y pertinencia de las sedes 
solicitadas, a cargo de las áreas autorizadas del propio Organismo. 
(https://www.diariodemorelos.com/noticias/beneficia-programa-escuelas-dar-n-recurso-
universidades-para-el-bienestar) 
 

Corredor Interoceánico ya cuenta con predios para su desarrollo en el sur 
(Imagen del Golfo, Heder López Cabrera, p. web). 
Viernes 03 julio 2020 
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Coatzacoalcos. - El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) cuenta ya 
con los predios para los cinco polos de desarrollo en el lado Veracruzano: 
Coatzacoalcos, Cosoleacaque, Oluta y Sayula de Alemán; así como cuatro en Oaxaca, 
que se encuentran en fase de documentación, así lo reveló en entrevista telefónica, 
Rafael Marín Mollinedo, director general de dicho órgano descentralizado. 
Marín Mollinedo precisó que de los cinco predios en Veracruz dos son federales y fueron 
donados, mientras que tres fueron adquiridos a particulares y ejidatarios, con lo que se 
sientan las primeras bases para atraer inversionistas, aunado a la infraestructura 
portuaria y ferroviaria que ya se construye. 
Coronavirus frenó proceso físico en el lado de Oaxaca 
Por otra parte, el director general del CIIT confirmó a Diario del Istmo que el aislamiento 
provocado por la contingencia del Covid-19 frenó las reuniones en diversos ejidos del 
Istmo Oaxaqueño para hacer los acuerdos de compra de predios, sin embargo, se 
avanzó la fase documental, siendo cuatro los lugares donde se establecerán polos de 
desarrollo. 
"Estamos avanzando en lo que es documental, para que una vez que se pueda se 
ratifiquen los acuerdos en las asambleas... Ya hablamos con todos los ejidos y todos 
están de acuerdo de alguna u otra forma, estamos tratando que hable la directiva ejidal 
hable con todos los ejidatarios para tener el acuerdo, para que el día de la asamblea 
sea ir y ratificar, de ahí empieza el procedimiento para hacer todos los trámites con la 
Procuraduría Agraria y el RAN para que puedan comprarlo y escriturarlo... 
Están en el mismo sentido todos, El Barrio de la Soledad, Ixtaltepec, Mixtequilla", 
puntualizó Rafael Marín. 
Por último, el director general del CIIT indicó que están en espera de contar con el Plan 
Maestro, además de que aún no se definen los incentivos fiscales, pues en la última 
visita del presidente Andrés Manuel López Obrador indicó que serían similares a los de 
la zona norte. 
(https://imagendelgolfo.mx/coatzacoalcos/corredor-interoceanico-ya-cuenta-con-
predios-para-su-desarrollo-en-el-sur-/50026194) 
 

Sector Agrario 
 
 

Tren Maya atrae a filial de OHL y a Prodemex (El Economista, Alejandro de la Rosa, 

p. web). 
Lunes 06 julio 2020 
Prodemex y Constructora de Proyectos Viales de México (filial del grupo español OHL, 
presidido por el mexicano Luis Amodio), son algunas de las cinco empresas que han 
manifestado un primer interés por participar en la licitación de la ampliación carretera 
relacionada con el Tramo 5 del Tren Maya (Tulum-Cancún, de 135 km), que se prevé 
tenga un costo de 11,000 millones de pesos y se realiza bajo la modalidad de Asociación 
Público Privada (APP). 
“Ese será el último gran concurso de este año en cuestión de infraestructura y 
esperamos que en el cuarto trimestre podamos publicar las prebases relacionadas con 
el material rodante y sus sistemas, lo que implicará una inversión de unos 40,000 
millones de pesos, estamos analizando aún si será en un solo paquete o se divide”, 
comentó el director del Fondo Nacional de Turismo (Fonatur), Rogelio Jiménez Pons. 
El funcionario detalló que después de la licitación carretera (ampliación y 38 puentes 
viales) se realizará otra para colocar balastro, durmiente y vías en la infraestructura que 
deje el consorcio elegido, la cual implicará unos 10,000 millones de pesos. 
La razón de que Fonatur tenga a su cargo el proceso bajo la modalidad APP (a 
propuesta no solicitada de BlackRock México Infraestructura II) se debe a que, en abril 
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) otorgó el título de asignación por 
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30 años a Fonatur Tren Maya, una de sus subsidiarias, con lo que legalmente quedó a 
cargo el proyecto de ferroviario, incluyendo la construcción y operación. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Tren-Maya-atrae-a-filial-de-OHL-y-a-
Prodemex-20200706-0014.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Promueve Agricultura ciencia e innovación como estrategia para alcanzar 
la seguridad alimentaria en el país (Gob.mx, Comunicado B255, p. web). 
Domingo 05 julio 2020 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, aseguró que 
un nuevo esquema de vinculación del conocimiento y las tecnologías a los productores 
del campo, en especial a los de menor escala, será el detonante de una agricultura más 
productiva y competitiva, y consolidará la estrategia de fortalecer la autosuficiencia y 
seguridad alimentaria en el país. 
Durante su mensaje con motivo de la celebración del 35 Aniversario del Instituto 
Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), el titular de 
Agricultura afirmó que los trabajadores especializados e investigadores juegan un papel 
importante para que la Secretaría cumpla su función de acompañamiento técnico con 
los productores y cadenas agroalimentarias. 
Puntualizó que es indisoluble la relación entre investigación, transferencia de tecnología 
y capacitación al productor, pues contribuye a garantizar la proveeduría de alimentos, 
con la incorporación del conocimiento, tecnologías y prácticas cada vez más adoptadas 
para desarrollar una agricultura más productiva y sustentable. 
“Siempre he tenido un reconocimiento y respeto por el trabajo desarrollado por el INIFAP 
a lo largo de 35 años, a favor de la agricultura en el país, y mucho antes, cuando fue el 
Instituto Nacional de Investigaciones Agrícolas (INIA), donde, como estudiante, colaboré 
en el banco de germoplasma de maíz y con prácticas en el área de maquinaria agrícola, 
como parte de la capacitación y entrenamiento para esos años”, refirió. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/promueve-agricultura-ciencia-e-innovacion-
como-estrategia-para-alcanzar-la-seguridad-alimentaria-en-el-pais?idiom=es) 
 

Pese al T-MEC, campo mexicano busca reducir dependencia de EU: 
Villalobos Arámbula (Diario de México, Agencias, p. web). 
Domingo 05 julio 2020 
Ciudad de México. - México sigue trabajando en la diversificación de mercados 
agroalimentarios para reducir la dependencia del mercado estadounidense pese a la 
entrada en vigor del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), una 
estrategia que venía potenciando ya antes de la pandemia, aseguró Víctor Manuel 
Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural. 
El funcionario federal confirmó estar "trabajando intensamente" en la búsqueda de 
nuevos intercambios comerciales más allá de la opción de la Unión Americana, adonde 
México exportó el 75.7% de sus productos agroalimentarios el año pasado. 
"Es bueno diversificar porque se está menos sujeto a los riesgos de una relación. Pero 
Estados Unidos es un gran cliente por razones obvias: por el T-MEC y porque la 
cercanía lo hace muy fácil", consideró al respecto Gustavo Merino, profesor de 
Economía en el Instituto Tecnológico de Monterrey. 
También recordó que las exportaciones agropecuarias de México "han crecido 
brutalmente en los últimos años", por lo que el margen de mejora en ese aspecto es 
pequeño, pero se puede explotar. 
Según los datos del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), el valor del comercio 
exterior de productos agroalimentarios mexicanos ha crecido 127% en la última década, 
pasando de sumar 17.801 millones de dólares en 2010 a 38.789 mdd en 2019. 
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(https://www.diariodemexico.com/pese-al-t-mec-campo-mexicano-busca-reducir-
dependencia-de-eu-villalobos-arambula) 
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En visita a Estados Unidos, AMLO no verá a 

migrantes ni a Trudeau 

 

Lunes 06 julio 2020 / Amílcar Salazar 

Mañana martes, el presidente Andrés Manuel López Obrador realizará lo que 

será su primer viaje como jefe de Estado fuera de México; el destino: Washington 

D.C. 

Aunque la reunión en la Casa Blanca, donde conocerá a su homólogo 

estadounidense Donald Trump, está programada para el día miércoles, López 

Obrador decidió viajar desde el martes, sin que hasta el momento se dé a 

conocer de manera oficial el itinerario. 

De acuerdo con López Obrador, la visita tiene como objetivo agradecerle al 

mandatario por haber ayudado a México en la adquisición de equipo médico en 

medio de la pandemia de COVID-19, así como para fortalecer la relación 

comercial ante el Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), que entró 

en vigor el 1 de julio. 

Ello, sin que hasta el momento esté confirmada la asistencia del primer ministro 

canadiense, Justin Trudeau, y a pesar de la connotación electoral que podría 

representar el viaje, ante la campaña electoral que actualmente corre Donald 

Trump por un segundo periodo al frente de la Casa Blanca. 

López Obrador prometió que haría una representación “digna” del país; “no 

tengan la menor duda: lo voy a hacer como ustedes lo merecen, con decoro y 

mucha dignidad, haciendo valer la fortaleza de nuestra gran nación, de México”, 

dijo en su mensaje sabatino. 



Se tiene previsto que después de su conferencia de Palacio Nacional del martes, 

el mandatario mexicano viaje en un vuelo comercial partiendo de la Ciudad de 

México, por lo que estaría arribando por la noche al Aeropuerto Nacional Ronald 

Reagan, de Washington, D.C. 

De manera extraoficial, ha trascendido que para el día miércoles por la mañana 

el mexicano acudiría al memorial de Abraham Lincoln, para que, más tarde, se 

reúna con el candidato republicano en la Casa Blanca a las 14:00 horas. Al 

término de la reunión, se emitiría un comunicado conjunto y no se descarta una 

conferencia de prensa entre ambos mandatarios. 

Por la noche, el presidente mexicano podría estar acudiendo a una cena con 

empresarios, para dormir en Washington y regresar el jueves. 

Respecto a reunirse con migrantes, el mandatario lo descartó y dijo que “nos 

queremos ajustar al programa porque, si vamos con un grupo, tenemos que ir 

con otros. 

En cuanto al hospedaje, fue el mismo embajador Christopher Landau quien 

descartó que pueda estar alojándose, como es tradición, en la casa de 

huéspedes Blair House, ya que se encuentra en restauración. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Confesiones de Emilio Lozoya sanearán la vida 

pública: AMLO 

Lunes 06 julio 2020 / Alonso Urrutia 

El retorno voluntario del ex director de Petróleos Mexicanos Emilio Lozoya –

quien ofreció hablar porque quiere conseguir una reducción de pena o del castigo 

si colabora con la justicia– será muy importante para sanear la vida pública 

porque se conocerán hechos vergonzosos que involucraron a la empresa 

Odebrecht, que ofreció sobornos en América Latina que fueron sancionados en 

otros países, pero en México no había sucedido nada, sostuvo el presidente 

Andrés Manuel López Obrador 

El mandatario aludió a dos sucesos que pasaron de noche porque a los 

conservadores no les conviene que se difunda, entre los que incluyó el intento 

de liberación de José Ángel Covarrubias (El Mochomo), al que no mencionó 

explícitamente. Se descubre que habían entregado sobornos de millones de 

pesos en un juzgado, para liberar al principal responsable. Fue algo realmente 

muy grave, un atrevimiento, un desafío, una afrenta al Estado mexicano. 

Mediante un video difundido en sus redes sociales, López Obrador cuestionó 

información de la prensa conservadora en la que se destaca que México ha 

superado en muertes por Covid 19 a Francia y España. López Obrador expresó 

que esa comparación no pondera la población que cada país tiene. 

Ejemplificó con el caso español se trata 46 millones de habitantes, en tanto que 

México supera 126 millones. Tres veces más, por lo que si se hace la 

comparación por millón de habitantes en esa nación han muerto el triple de 

personas. 

López Obrador resaltó el caso de la extradición de Lozoya porque se relaciona 

con un caso importantísimo que son los sobornos que entregó la empresa 

brasileña Odebrecht. 

Será muy interesante que este señor dé a conocer cuánto dinero se recibió, 

cómo se distribuyó. Tuvo que existir parte de este dinero con compras que se 

hicieron, como la empresa de fertilizantes que se adquirió cuando menos a 200 

millones de dólares más que su precio real. La investigación permitirá además 

conocer quiénes recibieron dinero, porque esto se da cuando se aprobaron las 

llamadas reformas estructurales, sobre todo la energética. 

Los mexicanos tienen derecho a conocer toda la verdad, para que no se repitan 

estos hechos de corrupción vergonzosos e incluso podemos recuperar algo de 

lo que se llevaron porque en el caso de la planta de fertilizantes, esos fondos se 

devolverán a través del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado. 

Por lo que hace a la liberación de El Mochomo, recordó que después de que el 

fiscal general de la República, Alejandro Gertz, difundiera la aprehensión de 

responsables relacionados con la desaparición de normalistas de Ayotzinapa por 

la mañana, por la noche lo liberan. 



Se investiga de inmediato, porque era una afrenta, imagínense la burla, el fiscal 

dando a conocer que se tiene al principal de los implicados y en menos de 24 

horas un juez de juzgado le da su libertad, manifestó López Obrador. Será muy 

interesante conocer la verdad sobre este caso, algo que nos ha dolido mucho, 

que tiene que ver con la corrupción. 

Ambos casos, dijo, tienen que ver con la corrupción y la impunidad que imperaba. 

Para aquellos que aseguran que no hemos hecho nada ahí están estas acciones, 

hechos, no palabras. Un mensaje a los conservadores que quisieran que nos 

fuera mal. 

Finalmente mencionó que el país avanza en la recuperación económica y 

también en controlar la violencia, pero esto tampoco lo atienden los medios de 

comunicación porque el foco de violencia más importante, lamentable, porque se 

afecta a la población, es Guanajuato, y el gobierno de Guanajuato es afín a la 

prensa conservadora. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ricardo Monreal llama a morenistas a la unidad 

para ganar comicios de 2021 

 

Domingo 05 julio 2020 / Rolando Ramos 

Sin el nombre del hoy presidente de México en las boletas electorales será difícil 

para el partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) ganar en los 

comicios federal y locales de 2021, advirtió Ricardo Monreal Ávila a la militancia 

morenista y llamó a la unidad. 

"Tenemos ante nosotros desafíos y retos formidables: ganar la mayoría 

legislativa, así como la mayoría de las entidades federativas y la mayoría de los 

puestos de elección popular en disputa en el 2021. Es una vocación democrática 

legítima y una tarea que ahora nos resultará más pesada, porque no estará, 

digámoslo con toda claridad, porque no estará en las boletas el nombre de 

Andrés Manuel López Obrador". 

Al participar en un mitin virtual nacional con motivo del segundo aniversario del 

triunfo de Morena en la elección presidencial del 1 de julio de 2018, el 

coordinador del grupo parlamentario morenista en el Senado de la República dijo 

que la militancia tendrá que aplicarse para obtener la victoria. 

"Ahora sí, el territorio tendrá que ser recorrido casa por casa, pueblo por pueblo, 

barrio por barrio. En la próxima contienda electoral del 2021 debemos actuar con 

sobriedad, con unidad, cohesión y prudencia". 

"Nadie, absolutamente nadie, tiene asegurada la victoria. No lancemos las 

campanas al vuelo. Trabajemos para mantener estables a las dirigencias 

nacionales, a las dirigencias estatales, así como para contar con dirigencias 



municipales y distritales confiables para el movimiento, que atiendan, por encima 

de todo, los principios en los que creemos y que profesamos", expresó. 

En su turno, Alfonso Ramírez Cuéllar, presidente nacional provisional de 

Morena, llamó a los militantes a reforzar el diálogo para enfrentar el gran reto 

que significará la elección del 2021 para renovar gobernadores en 15 estados, 

30 congresos locales, 1,780 municipios y 500 diputados federales. 

Morena se prepara, dijo, para elegir a sus mejores candidatos. 

"No va a ser el poder del dinero ni la fama efímera quien nos represente en los 

poderes de la Unión ni en los espacios legislativos ni tampoco en las 

responsabilidades administrativas", advirtió. 

"La militancia está exigiendo que nuestros próximos candidatos sean gente con 

solvencia moral, comprometidos con el pueblo, leales a la 4T, con muestras 

contundentes de que han manejado con honestidad todas las responsabilidades 

en donde han estado participando y, sobre todo, que han garantizado la pulcritud 

y la racionalidad en el manejo de los dineros que son de los contribuyentes". 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobernadores impulsarán un nuevo pacto fiscal 

 

Domingo 05 julio 2020 / Lourdes Flores 

Nuevo León Monterrey. - Los gobernadores de las alianzas Centro-Bajío-

Occidente y Noreste-Pacífico, que incluye a los estados de Aguascalientes, 

Chihuahua, Coahuila, Colima, Durango, Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Nuevo 

León, Querétaro, San Luis Potosí y Tamaulipas, acordaron impulsar un nuevo 

federalismo y revisar, con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, los 

términos y las condiciones de los instrumentos jurídicos de adhesión en el marco 

del Sistema de Coordinación Fiscal. 

Estas 12 entidades representan 40% del Producto Interno Bruto Nacional (PIB) 

y 33% del gasto federalizado, es decir, aportan más a la economía mexicana de 

lo que reciben de recursos provenientes de la Federación. Por esta diferencia 

porcentual los Ejecutivos piden revisar la Ley de Coordinación Fiscal. 

El pasado viernes, los mandatarios realizaron la primera reunión virtual de 

trabajo conjunta para abordar el estado actual de la crisis sanitaria generada por 

la pandemia de Covid-19 y sus efectos económicos y sociales. 

Otro de los puntos que pactaron fue intensificar la coordinación de esfuerzos 

para proteger la salud de los ciudadanos y reactivar, en el corto plazo, la 

economía de las regiones, indica un comunicado conjunto. 

A los 12 Ejecutivos estatales les preocupa que el sistema federal no haya podido 

articular una respuesta coherente para hacerle frente a la crisis del Covid-19, así 

como la ausencia de un plan integral de impulso a la economía, al que concurran 



la Federación, las entidades federativas y los sectores económicos y sociales del 

país. 

Por ello, consideraron de gran importancia el avanzar hacia un nuevo 

federalismo cooperativo y responsable, es decir, a un nuevo modelo de 

descentralización articulado a partir de atribuciones, responsabilidades y 

deberes claramente delimitados, que permita el fortalecimiento de las 

capacidades locales y que multiplique los esfuerzos institucionales para detonar 

el desarrollo sustentable con un enfoque regional. 

Este nuevo federalismo permitirá aprovechar al máximo las oportunidades de la 

entrada en vigor del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), 

y acelerar la recuperación económica del país, fortalecer las finanzas públicas y 

promover la inversión público-privada en infraestructura y en servicios públicos. 

Asimismo, se hizo énfasis en las distorsiones vigentes del Sistema de 

Coordinación Fiscal y el trato inequitativo de que reciben las entidades 

federativas, sobre todo ante la caída inevitable de la Recaudación Federal 

Participable, de la reducción del gasto federalizado y de la centralización de 

recursos por parte de la Federación. 

 

Mesa de trabajo 

 

Los gobernadores acordaron formar una mesa de trabajo encargada de impulsar 

un nuevo federalismo y, en particular, elaborar un planteamiento formal al 

gobierno federal, a través de la Secretaría de Hacienda y Crédito, para revisar el 

Sistema de Coordinación Fiscal. 

El pacto fiscal es un acuerdo de voluntades entre la Federación y las soberanías 

estatales que debe evolucionar en el tiempo según las circunstancias y desafíos 

del país, sin perjuicio de convenir cambios estructurales que fortalezcan a las 

haciendas públicas y mejoren la calidad del gasto público nacional. 

Los restaurantes del Centro Histórico de Puebla, que anunciaron la apertura 

gradual por cuenta propia a partir de este lunes 6 de julio sin autorización de las 

autoridades locales, debido a que no aguantan más la crisis económica por la 

pandemia de Covid-19, determinaron frenar la intención por acuerdo con el 

ayuntamiento hasta que existan las condiciones. Olga Méndez Juárez, 

presidenta local de la Canirac, explicó que la decisión de los locatarios es porque 

tienen disposición de abonar a que haya menos contagios, pero también el 

personal de cada establecimiento está exigiendo que se regrese a laborar porque 

no pueden subsistir con el sueldo mínimo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Dinero lavado a través de factureras fue a dar a 

campañas electorales 

 

Lunes 06 julio 2020 / Israel Navarro 

La Procuraduría Fiscal detectó en 2018 el uso de empresas factureras para el 

financiamiento de campañas electorales, por lo que ya se preparan las primeras 

órdenes de aprehensión contra quienes utilizaron este esquema.  

El procurador fiscal de Hacienda, Carlos Romero Aranda, dijo que hay políticos 

que usaron los recursos de estos esquemas para enriquecerse y financiar 

campañas electorales. En las próximas semanas la FGR ejecutará las primeras 

órdenes de aprehensión y recordó que ese delito también se califica de 

delincuencia organizada. “Las querellas se presentaron ante la Fiscalía General 

de la República, que va a llevar a cabo las investigaciones respectivas, a 

judicializar todas las pruebas que sean requeridas y, en su momento, se girarán 

las órdenes de aprehensión si acreditamos todos los delitos, que así va a ser”, 

reveló.  

¿Cómo da con esta red de empresas factureras?  

Es algo que venimos trabajando desde el comienzo del sexenio. Se han llevado 

a cabo diversas reformas para atacar a los grupos delictivos, la eliminación de la 

compensación universal, la condonación y contra empresas fantasmas, y llegar 

a las cabezas.  

Hemos trabajado coordinadamente con el SAT y con la UIF en las líneas de 

investigación para llegar a las factureras ya identificadas, así como con los que 

compraron facturas o recibieron honorarios asimilables a salarios sin pagar 

impuestos.  



Reveló que hay 143 factureras, ¿son todas o hay más?  

Hay más: esto es una prueba selectiva lo que estamos haciendo, los laboratorios 

de investigación que tiene el SAT nos permiten seguir la huella del dinero, de los 

FDIS para llegar a la cabeza de los grupos delictivos y para llegar al consumidor 

final.  

¿Hay quienes atendieron el llamado a ponerse al corriente?  

Por supuesto, ya hay varias citas. Se están acercando las empresas y las 

personas físicas que quieren regularizar su situación fiscal. No es que actuaron 

de buena fe, lo presumimos, y por eso les estamos dando la oportunidad.  

¿Es el caso de la SEP o del Gobierno de Ciudad de México?  

Más que nada son las personas de algunas empresas que les pagaban 

honorarios asimilables a salarios mediante el esquema de factureras. Las 

factureras le dicen: ¿Oye, le quieres pagar a tu directivo tal cantidad? No te 

preocupes, págalo por mí… y yo me encargo de pagar los impuestos o te los 

ponemos a tu favor. “Se inventaron cualquier esquema para dar dinero libre de 

impuestos. La realidad es que nunca pagaban, a ellas son a las que estamos 

invitando a regularizarse y a los que hicieron deducibles esas facturas.  

El esquema para el gobierno es distinto, porque no es causante de impuesto 

sobre la renta, el efecto es distinto”.  

De las siete querellas, ¿ya hay órdenes de aprehensión?  

Las querellas se presentaron ante la FGR, que va a llevar a cabo las 

investigaciones, a judicializar todas las pruebas que sean requeridas y, en su 

momento, se girarán las órdenes de aprehensión si acreditamos todos los 

delitos, que así va a ser. ¿Quiénes eran? Te puedo decir que a mí me rige el 

principio de presunción de inocencia, el debido proceso y el secreto fiscal. No 

puedo dar a conocer quiénes están inmiscuidos, lo que sí te puedo decir es que 

estamos llevando a cabo las investigaciones y así nos van a permitir, con los 

elementos que tenemos, llegar al beneficiario final, es decir, a la cabeza del 

grupo.  

¿Es uno o varios grupos los que controlan las 43 empresas?  

No, de estas 43 empresas las dividimos por consorcio, por grupo de factureros, 

es una prueba selectiva. Hay más, pero para este caso particular elegimos esas.  

¿Qué tan importante es para la hacienda pública y para la 4T ir contra las 

factureras?  

Es un problema estructural y de real transformación, porque el esquema de 

factureras es para desviar dinero público: la estafa maestra, todos los desvíos 

que hubo en los estados eran con estos esquemas; el no pago de impuestos, el 

lavado para desviar el origen ilícito que tenía. Acabar con este esquema es 

acabar con la corrupción en una gran mayoría. “Nada más quiero poner la cifra 

que había determinado el SAT con varios casos que analizó; en 2018 se calcula 

que hubo 500 mil millones de pesos en evasión por ese rubro. Te pregunto, ¿es 

10 por ciento del Presupuesto nacional? Imagínate, son recursos que podemos 

tener para enfrentar la pandemia, esa cantidad adicional, es delicadísimo no 

contar con esas cantidades; a lo mejor no es una cuestión que afecte en primera 

instancia o directamente, pero a la prestación de servicios, la calidad de éstos y 

de hospitales, ¡claro que afecta!” ¿Qué fue lo que más le sorprendió de las 

autoridades?  



Lo primero que me sorprendió es que no hubiera ninguna investigación abierta 

contra ningún facturero, los asuntos que aquí había eran pequeños, de 3, 5 y 10 

millones, pero únicamente por defraudación; donde había alguna omisión, nos 

daban vista y se presentaba la querella, pero no había montos importantes, ni 

grandes defraudadores ni ninguna investigación en curso. Eso me llevó a 

concluir que no enviaban los asuntos por parte del SAT y con las investigaciones 

que hemos hecho podemos concluir que no solo no investigaban, sino que 

permitían o consentían la aplicación de estos esquemas. ¿Cómo explicas que 

en algunos domicilios fiscales hubieran 200 empresas, que fueran 

departamentos, casa en zonas de escasos recursos, colonias populares o 

terrenos baldíos? ¿Dónde están las visitas de verificación? Muchas de esas 

empresas liquidadas por falta de activo. ¿Dónde están los procedimientos? 

¿Dónde fincaron responsabilidades? Hubo muchas omisiones que dieron lugar 

a que se consintieran esos esquemas.  

¿Detrás de las factureras hay políticos y compadrazgos?  

Te puedo decir que muchos de estos esquemas, y por lo que hemos visto en los 

medios, se utilizaban para campañas electorales y, obviamente, para desviar 

recursos públicos para enriquecimiento personal, incluso hay varios políticos en 

la cárcel... fueron analizados estos esquemas y con ello sujetos a proceso.  

Mensaje a la ciudadanía y a quienes operan en la ilegalidad  

A la ciudadanía: tengan confianza en que estamos haciendo las cosas bien y el 

dinero que recuperemos o la recaudación que se eleve va a ser para mejores 

servicios; a los compradores de facturas: dejen esa práctica, hay consecuencias 

graves, a partir de 2020 es prisión preventiva oficiosa y no estamos jugando. A 

los que compran facturas: se acabó la fiesta, ya no pueden seguir; esto ya 

cambio, se tiene que terminar con la defraudación fiscal y con los esquemas de 

factureras; la defraudación fiscal está equiparada con delincuencia organizada y 

así los vamos a perseguir. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Jesús Seade pide no dramatizar sobre tema 

laboral 

 

Lunes 06 julio 2020 / Juan Luis Ramos 

Jesús Seade, el encargado del último tramo de la negociación del Tratado entre 

México, Estados Unidos y Canadá, no ve en el tema laboral el talón de Aquiles 

para México, más bien pide no dramatizar y verlo como la oportunidad de 

avanzar hacia un sistema justo y moderno. 

“No diría que es una desventaja, al contrario, tenemos la gran ventaja de ser el 

país que más tiene por ganar en el sector laboral. Estamos atrasados, sin duda, 

pero ya están cambiando las cosas”, dijo el subsecretario para América del Norte 

de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) al cuestionarle sobre el temor 

de los empresarios mexicanos a presiones desde Estados Unidos en esa 

materia. 

Si una empresa mexicana es denunciada por violencia laboral o explotación 

infantil habrá un panel que revisará el tema y habrá problemas si se comprueba 

que es cierto, pero también la compañía se verá obligada a cumplir la ley, dijo en 

entrevista con El Sol de México. 

Contra esas demandas, añadió, México tendrá que defenderse y, sobre todo, 

cumplir con sus obligaciones. 

“No somos (en México) por naturaleza dictadores o explotadores, creemos en un 

sistema laboral moderno y lo vamos a tener, no hay que dramatizarlo, hay que 

tener confianza en lo que se va a hacer”. 



Para lograrlo, dijo, la Secretaría del Trabajo tiene reuniones con las cúpulas 

empresariales y compañías para avanzar en la aplicación de la reforma laboral. 

“Tenemos mucho por mejorar y ya se está mejorando, eso no es estar en 

desventaja, es tener la oportunidad de modernizarnos y ponernos al corriente”. 

Otro tema que preocupa al sector privado es la certidumbre para la inversión por 

el cambio de reglas del gobierno federal en sectores como el energético. 

Creemos en un sistema laboral moderno y lo vamos a tener, Jesús Seade. 

Subsecretario de la SRE 

Seade aseguró que, a diferencia del pasado, hoy México cuenta con un Poder 

Judicial sólido e independiente para dirimir controversias, lo que consideró da 

certidumbre a los inversionistas. 

“En el pasado no muy lejano, el Poder Judicial estaba muy apegado a lo que le 

dictara el todo poderoso Poder Ejecutivo, hoy ya no es así. Hoy tenemos un 

Poder Judicial muy sólido, muy independiente y muy respetado, eso vale oro 

para el inversionista en términos de confianza”. 

El T-MEC garantiza buenos resultados para México, el más importante, dijo, es 

la estabilidad que le da a la relación comercial con Estados Unidos. 

Por ser un tratado apoyado por todas las fuerzas políticas de los tres países, no 

se corre el riesgo de que la reglas vayan a estar “moviéndose como juguete con 

declaraciones”, destacó el funcionario. 

Si bien no descarta que surja alguna medida unilateral por parte de uno de los 

socios comerciales, el acuerdo tiene mecanismos fuertes de defensa. “Lo que 

representa el T-MEC para nosotros es una gran estabilidad, mejores inversiones 

y mayor oportunidad de negocios”. 

Incluso, recordó que en la negociación del Protocolo Modificatorio realizada el 

año pasado y en la que parecía que ya no iba a haber tratado por las exigencias 

de Estados Unidos, al final sólo se aceptó un conjunto muy fuerte de 

compromisos en materia laboral que el propio presidente Andrés Manuel López 

Obrador quería hacer. 

Seade destacó que además de ser un instrumento muy bueno para poner la 

relación con Estados Unidos y Canadá sobre bases más estables y equitativas, 

es una herramienta para mostrarle a todo el mundo que en México se puede 

operar muy bien, que hay un excelente mecanismo de cooperación y, con ello, 

atraer más inversión de otras regiones. 

Destacó que uno de los elementos más polémicos, que fue la regla de origen en 

el sector automotriz que establece que 75 por ciento de un auto debe ser 

originario de la región en los próximos cuatro años, abre la puerta del “gran 

mercado” de Norteamérica a cualquier inversionista a cambio de una restricción 

que se puede resolver invirtiendo en México.  

Jesús Seade, quien fue propuesto por México como director general de la 

Organización Mundial del Comercio (OMC), comentó que la propuesta que 

llevará al organismo internacional en caso de ser electo es la del diálogo y la 

negociación. 

“No se ha podido lograr un importante sistema de solución de controversias como 

consecuencia de que no hay un diálogo (...) Hace falta una dirección general que 

ayude a los miembros a sacudir el sistema, necesitamos un diálogo serio, crear 

una confianza. Se necesita a alguien que conozca a fondo, y esa es mi cruz, lo 



que se cocina en la OMC, y además tengo probada una capacidad de 

interlocución”, concluyó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Para invertir, nos falta tranquilidad de no estar 

cambiando las reglas: Salazar Lomelín 

 

Lunes 06 julio 2020 / Redacción 

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Salazar 

Lomelín, señaló que pese a las oportunidades de negocios que hay en el país, 

falta la tranquilidad para invertir. 

“El país está lleno de oportunidades, lleno, llenisísimo, nos falta tener esa 

tranquilidad de no estar cambiando las reglas, de tener orientación estable en el 

manejo de nuestras decisiones y el tener una mejor orientación de nuestras 

políticas públicas”, dijo en entrevista para el programa La Silla Roja de El 

Financiero Bloomberg TV. 

“Nuestros números de inversión no están creciendo para nada, es más, vienen 

con caídas muy importantes desde antes de la pandemia, el esfuerzo que 

hicimos en el CCE de crear el Plan de Infraestructura era para tratar de orientar 

mucho mejor los esfuerzos públicos y privados”, agregó. 

El representante de la iniciativa privada en México destacó que la confianza es 

un elemento esencial para generar sólidos cimientos al momento de atraer 

inversión. 

“Nadie va a invertir en un lugar donde las reglas con las que decidió invertir van 

a cambiar constantemente, nosotros hemos insistido por años que en México se 

tiene que asegurar una mayor certeza en la legalidad”, señaló. 

Asimismo, agregó que los países con mayor crecimiento en el mundo son los 

que proporcionan estabilidad para invertir, “son los que ofrecen tranquilidad al 

inversionista de que no van a ser sujetos a un cambio por los vientos políticos”, 

aseveró. 

http://player.vimeo.com/external/435608443.sd.mp4?s=0bf0b06d3645a5c198b788c7b43105538104e2db&profile_id=164&oauth2_token_id=1091391127


En este sentido, agregó que actualmente México está aplicando las leyes con 

una serie de criterios que son definidos por los políticos de la actual 

administración y no por la estructura de la legalidad. 

“A México tendría que estarle yendo mucho mejor, somos un gran país 

exportador, pero solo el 28 por ciento de lo que vendemos tiene contenido 

nacional, esto es una mala noticia, pero podemos convertirlo en una magnífica 

oportunidad si mejoramos nuestra política industrial, lo que representaría 

oportunidades increíbles de inversión para los mexicanos”, resaltó. 

 

“Nos hubiera gustado ir” 

 

Carlos Salazar consideró que hace falta diálogo entre el sector público y privado, 

así como ‘ponerse en los zapatos del otro’ para encontrar soluciones que vayan 

en beneficio del país, en las cuales sean tomados en cuenta como 

representantes de las empresas del país. 

“Requerimos trabajar en conjunto con las autoridades y con nuestros socios 

comerciales de Estados Unidos y Canadá, pero para la visita que realizará el 

presidente López Obrador la próxima semana a Washington no estamos 

convocados”, apuntó. 

El sector privado prevé que la visita del presidente a la Casa Blanca será muy 

diferente en comparación de otras visitas de Estado, ya que debido a la forma 

en la que la pandemia ha sacudido a Estados Unidos, las reuniones cara a cara 

con representantes de aquel país se reducirán al mínimo. 

“Va a ser una visita especial y diferente, seguramente el único contacto será 

cuando el presidente López Obrador y Donald Trump se reúnan en la Casa 

Blanca, nos hubiera gustado ir, siempre es bueno tener el contacto, y más ahora, 

que nuestra nueva relación comercial, que comenzó con la entrada en vigor del 

Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), apenas inicia”, 

expresó. 

 

“Me equivoqué” 

 

Carlos Salazar reflexionó que a principios de año visualizaba que 2020 sería un 

año “magnífico para el país”, pero que se equivocó. 

“Me equivoqué porque me basé en tres aspectos fundamentales, primero, que 

estábamos firmando el T-MEC; en un segundo lugar, que habíamos logrado una 

negociación salarial inédita para el país promovida por empresarios y 

trabajadores, que permitiría el incremento del consumo y finalmente, que 

teníamos un gran Plan de Infraestructura, al que solo le faltaba un capítulo, el de 

energía, (pensábamos que con ello) movilizaríamos al país”, describió. 

El líder empresarial pensaba que juntando los factores de consumo, salarios, 

inversión y un sector externo al alza, la demanda agregada crecería, y que en 

consecuencia, el Producto Interno Bruto (PIB) del país aumentaría, pero no fue 

así. 



 

El T-MEC abre a México la puerta de la 

"economía digital" 

 

Domingo 05 julio 2020 / Agencias 

La economía mexicana acelerará su digitalización con el nuevo Tratado entre 

México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), que incluye un nuevo capítulo de 

comercio electrónico, sector que ha crecido al doble en el primer semestre del 

año en el país. 

"Lo que está haciendo este tratado, sobre todo para México, es abrirle 

prácticamente la puerta a la nueva economía global, que es la economía digital", 

afirma en entrevista Sissi de la Peña, gerente de Comercio Digital y Organismos 

Internacionales de la Asociación Latinoamericana de Internet (ALAI). 

Mientras que el comercio electrónico representaba 3% del PIB en 2013, la 

proporción alcanzó 5% en 2018, apunta la representante de ALAI, que incluye 

como miembros a empresas como Amazon, Google y Mercado Libre. 

Con el efecto de la pandemia, las ventas en línea tendrían un aumento de 60% 

este año, según pronostica la International Data Corporation (IDC). 

Las más beneficiadas con los nuevos capítulos del T-MEC serán las pequeñas 

y medianas empresas (pymes), que representan al 64% de las compañías y más 

del 70% del empleo en México, detalla De la Peña. 

"Se ha visto que este capítulo de comercio digital iba a favorecer más a las 

grandes empresas, y no, más bien a quienes va a favorecer son las pymes 

porque precisamente les va a poner el piso parejo con las empresas grandes 

para que puedan entrar a competir", comenta. 



El nuevo Capítulo 19 de Comercio Digital abre "oportunidades infinitas", asegura 

Mario Juárez, gerente de servicios empresariales de Magento Commerce, 

plataforma líder en creación de sitios de ventas en línea. 

Con las nuevas disposiciones, precisa, se protegen datos personales, se 

excluyen derechos aduaneros a productos digitales exportados o importados, y 

se eleva a 100 dólares el valor de lo permitido con procedimientos de entrada 

mínimos. 

"Con todo esto será más fácil para todos los negocios comenzar a generar 

transacciones transfronterizas, que tienen una proyección de más de 600.000 

millones de dólares para el 2022. Al día de hoy solo el 30% de los compradores 

en línea consume artículos locales", detalla Juárez. 

Aun así, la representante de ALAI considera que México aún tiene que pasar por 

un proceso de adopción de habilidades digitales y de educación digital que le 

permita "ponerse a la altura" de sus socios. 

También advierte que aún falta un proceso de "armonización legislativa" para 

cumplir con los principios básicos con los que comprometió en el T-MEC, que 

reemplazó al Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). 

"Para empezar, el TLCAN no contemplaba el comercio digital, entonces no 

contemplaba cuáles iban a ser esos principios para hacer un flujo transfronterizo 

de datos, o localización forzada de servidores, estos componentes que se tienen 

ya que tomar en cuenta en el comercio digital", menciona De la Peña. 

 

El efecto de la pandemia 

 

Ambos especialistas coinciden con la aceleración que ha traído la pandemia por 

la COVID-19, que ha obligado a los mexicanos a cambiar de hábito. 

El gerente de Magento Commerce cita incrementos de entre 15% y 60% en 

categorías tradicionales y 300% en despensa o abarrotes. 

México era ya el país con el mayor crecimiento del comercio digital con un ritmo 

anual de entre 24% y 36% en los últimos años, como muestran las ventas por 

más de 24.000 millones de dólares registradas en 2019, de acuerdo con IDC. 

Magento Commerce estima un crecimiento del 108 % en el primer semestre del 

2020 respecto al año anterior, además de un crecimiento "acelerado y orgánico" 

dentro de los próximos 12 a 24 meses, cuatro veces mayor respecto al 2019. 

"Ahora con la pandemia, los miedos y tabúes que existían en torno al 'e-

commerce' se han desvanecido poco a poco. El trayecto definitivamente se vio 

afectado y ahora post-COVID a muchos les ha encantado la idea de realizar sus 

compras por Internet", expresa Juárez. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Recortes ponen en riesgo al Gobierno: hay casos 

en los que ni papel de baño ni computadoras 

para los empleados 

 

Lunes 06 julio 2020 / Víctor Chávez 

La austeridad y los ajustes adicionales hasta de un 75 por ciento de los gastos 

de operación, mantienen un grave retraso y hasta en inmovilidad a áreas clave 

del gobierno federal y de la Ciudad de México, pues hay carencia desde papel 

de baño hasta equipos de cómputo, advierten servidores públicos de mandos 

medios. 

“El desmantelamiento de los servicios básicos y operativos federales en 

Hacienda, Economía, Trabajo, Salud, afectan la operación: no hay oficios a 

tiempo, no hay autorizaciones de temas urgentes, no hay internet, no hay copias, 

servicios de mensajería, hay áreas totalmente muertas”, comentó un funcionario 

del IMSS. 

En la Secretaría de Finanzas de la CDMX, revela un jefe de área, “tenemos áreas 

con 50 personas laborando y donde hay sólo dos teléfonos y 15 computadoras, 

y muchas no funcionan por obsoletas; la comunicación interna es vía celular de 

los propios empleados, la sistematización de la información esencial es lentísima 

y hay graves retrasos en oficios, autorizaciones de acciones esenciales que no 

avanzan”. 

“Otro de los graves vicios es que, además de que se trabaja con mucho personal 

de honorarios, con interinatos, hay muchos directores que desconocen el trabajo 

y muchos ni asisten. No es posible que en áreas especializadas, como en las 

subtesorerías de administración tributaria, de fiscalización estén personas 

apenas con preparatoria, sin la preparación mínima”, revelan. 



Desde la Coordinación General de Administración de la Fiscalía General de 

Justicia de la CDMX, afirmaron que “los recortes afectarán con montos de 

faltantes de alrededor 6 millones de pesos en electricidad, 10 millones en 

vigilancia, los insumos para la oficina adquiridos son de tan mala calidad, que los 

empleados prefieren llevar sus propias plumas, lápices…”. 

“Los teléfonos son insuficientes y sólo de uso interno, los empleados usan sus 

propios celulares, no hay servicios de mensajería. En cambio, hay gastos 

absurdos, como el construir de urgencia un túnel sanitizante que sólo funcionó 

con agua y lo retiraron por inoperante”. También relataron que “es de un grave 

daño al erario en las dependencias locales y federales la incapacidad, el 

desconocimiento y la inexperiencia de los funcionarios directivos que el gobierno 

ha colocado en áreas estratégicas, porque toman decisiones erróneas”. 

En la Secretaría de Gobierno de la CDMX, en el área de Ordenamiento de la Vía 

Pública, “por escasez, el personal de campo debe ahora medir, ahorrar y limitar 

el gasto en el mantenimiento del parque vehicular, servicio a las camionetas, 

gasolina, bolsas y todos los insumos necesarios para proceder al decomiso de 

mercancías, necesidades de almacén y otros servicios”. 

Empleados de la Secretaría de Economía federal indicaron que “se les anunció 

que retirarán cientos de las computadoras de escritorio a todo el personal y que 

les avisarán de una opción para poder hacer su trabajo. A algunos se les propuso 

comprar el equipo en uso, otros compartir terminales, hasta que se determine la 

decisión a tomar”. 

 

Ajustes en el gasto ponen en riesgo vidas: PAN y PRD 

 

Líderes parlamentarios del PAN y PRD en la Cámara de Diputados criticaron que 

la decisión del gobierno federal de ajustar hasta en un 75 por ciento el gasto de 

operación. 

“Se debió evaluar con realismo el impacto que tuvo y tendrá en la sociedad la 

toma de malas decisiones del gobierno”, dijo el líder del PAN en San Lázaro, 

Juan Carlos Romero Hicks. 

“Estamos obligados a señalar la irresponsabilidad del Presidente y sus 

funcionarios al no haber hecho las reservas estratégicas”, agregó. 

La coordinadora del PRD, Verónica Juárez, alertó que “la decisión de ajustar el 

gasto de operación en un 75 por ciento llevará a la parálisis en muchas áreas, 

en un gobierno de por sí inmóvil ante los grandes problemas, como la pandemia, 

la inseguridad, la violencia, el desempleo y en rubros que tendrán un costo de 

hasta vidas humanas”. 

 

En Cuernavaca, empleados pagan por focos y pintura 

 

Cuernavaca, Mor.- El recorte presupuestal a programas operativos a nivel 

federal sumado a la crisis por COVID-19 impactó en Morelos, al grado que en 

casos como Cuernavaca los empleados municipales tienen que pagar los focos 

para los semáforos y la pintura para balizamiento y señalización. 



La carencia de recursos ha provocado que incluso en áreas como ingeniería 

urbana, cuando los semáforos se descomponen, tarden en repararse o se dejen 

de instalar. 

El bacheo de calles no opera al 100 por ciento, hay colonias como en la Antonio 

Barona, Ciudad Chapultepec, Flores Magón o residenciales como Delicias o 

Vista Hermosa, donde se reportan baches o grietas que realiza el personal del 

Sistema de Agua Potable y Alcantarillado y que tardan más de 6 meses en 

atenderlos. 

Asimismo, algunas colonias como Acapantzingo o Satélite se han quedado sin 

agua, por varias semanas, debido a la descompostura de las bombas y el retraso 

en la reparación, esto lleva a los vecinos a cerrar calles y avenidas. 

Además, a raíz de la contingencia por COVID-19, se afectó la recaudación de 

impuesto predial hasta del 70 por ciento, anunciaron la semana pasada 

autoridades del municipio. 

En el caso de la capital, el alcalde Francisco Antonio Villalobos anunció el 25 de 

junio que ante el efecto de la crisis económica, se vio en la necesidad de diferir 

el pago de la quincena a trabajadores sindicalizados, de confianza y hasta 

jubilados y pensionados. 

El secretario de Administración, Alejandro Flores, informó en un comunicado que 

se habló con los cinco organismos sindicales, que representan a los más de 

2,500 jubilados, para explicarles que no se contaba con los recursos para su 

pago –programado para los días 10 y 25 de cada mes–, y se comprometió a 

cumplirlo el 30 de junio cuando ingresaran a las arcas los recursos provenientes 

de las participaciones federales, o antes, de ser posible. 

La situación llevó al edil Villalobos a contratar un crédito por 90 millones de pesos 

que –asegura– alcanzará a pagar durante su gestión. 

Este hecho le generó críticas, pues actualmente la capital cuenta con créditos 

activos que se contrataron desde 2010 por 700 millones de pesos. 

La auteridad. En mayo, en pleno aceleramiento de la pandemia de Covid-19, el 

ayuntamiento de Jiutepec anunció un recorte del 50 por ciento al salario de los 

empleados de base y de 20 por ciento al personal de confianza, principalmente 

jefes de departamento y secretarios. 

 

Semarnat se queda sin oficina en Chiapas 

 

Tuxtla Gutiérrez, Chis.- En mayo de este año, la delegación en Chiapas de la 

Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) recibió la 

notificación de que su presupuesto para gastos operativos, unos 11 millones de 

pesos anuales, fueron recortados 75 por ciento. 

Ello significó una reducción de gastos, empezando por dejar las oficinas que 

rentan desde hace 15 años en la capital. De acuerdo con el testimonio de 

trabajadores de la dependencia, a partir de ese momento inició la gestión para 

“buscar un lugar en las instalaciones que posee la Comisión Nacional del Agua”, 

una de las pocas dependencias federales con instalaciones propias. 

La pandemia suspendió el cierre y traslado de oficinas, pero no el recorte de 

otros gastos, como la renta de equipo de cómputo. “Hace un mes llegaron los de 

la empresa donde se renta el equipo y nos cambiaron las computadoras. Nos 



dejaron unas usadas y viejas, con sistemas operativos obsoletos. Es un 

problema porque nosotros hacemos una serie de trámites a favor de personas 

del sector social que hacen uso de aprovechamientos forestales y de vida 

silvestre”, explicó una de las técnicas de la dependencia. 

“Los ahorros del Presidente están afectando no tanto a los trabajadores, sino a 

la población. Nosotros damos prioridad a la atención a las personas solicitantes, 

pero ahora ni papelería, ni hojas para imprimir”, señaló una de las secretarias. 

Detalló que por ahora el recorte “no se siente tanto, porque por la pandemia, de 

60 trabajadores venimos a la oficina en grupos de 15; y porque han disminuido 

los trámites, pero esto sigue afectando. Ya ni oficinas propias tendremos”. Con 

información de Verónica Bacaz y Ángeles Mariscal. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

S&P empeora pronóstico para México y ahora 

prevé caída del 8.5% del PIB 

 

Lunes 06 julio 2020 / Guillermo Pimentel Balderas 

La calificadora Standard and Poor’s (S&P) actualizó sus pronósticos para la 

economía mexicana y prevé que en este año registrará una contracción de 8.5 

por ciento y un rebote de 3 por ciento para 2021, por lo que sería de los países 

con la recuperación más lenta entre los mercados emergentes. 

“Esperamos que México tenga una de las recuperaciones económicas más 

débiles en los mercados emergentes de la pandemia de COVID-19”, indicó la 

calificadora. 

Anteriormente, el estimado de la agencia era de una caída de 6.7 por ciento para 

2020, sin embargo, debido a las erráticas decisiones del gobierno, aunado a la 

dinámica negativa de inversión que se venía presentando desde el año pasado 

y a que el número de contagios no ha cesado es que decidieron ajustar sus 

estimados para este año y el siguiente. 

“La economía tenía debilidades estructurales antes de la pandemia, con una leve 

contracción en 2019 debido a una dinámica de inversión desfavorable... Además, 

la curva de infección sigue siendo muy pronunciada, con el número de casos 

diarios nuevos actualmente alrededor de 6 mil, el doble de la cantidad a 

principios de junio”, expusieron. 

La agencia indicó que el empeoramiento de la situación podría retrasar la 

relajación de los bloqueos y provocar que otros países impongan prohibiciones 

de viaje a México. 



Otro punto importante para que S&P tomara la decisión fue que el gobierno 

federal ha sido de las naciones que ha destinado el menor porcentaje de apoyos 

fiscales como proporción del PIB con alrededor de 1 por ciento. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Contra desbordamientos, aplican nuevas 

medidas para reabrir el Centro Histórico 

Lunes 06 julio 2020 / Alejandro Cruz Flores 

Mayor peatonalización de calles, instalación de filtros sanitarios en las de mayor 

afluencia y el cierre de las estaciones Zócalo, Allende y Merced del Metro son 

las medidas que implementará el Gobierno de la Ciudad de México a partir de 

hoy para tratar de evitar aglomeraciones y prevenir contagios de Covid-19 con la 

reanudación de la actividad comercial en el Centro Histórico al continuar el color 

naranja del semáforo epidemiológico. 

En videoconferencia, la secretaria de Gobierno, Rosa Icela Rodríguez, informó 

que también a partir de esta semana se impondrán sanciones a los comercios 

que no cumplan con el esquema de apertura según la numeración, ya sea par o 

non, así como las medidas sanitarias. Las sanciones incluyen la suspensión de 

actividades por 15 días y el cierre de cuadras donde 30 por ciento de los negocios 

no cumplan. 

Subrayó que se ha alcanzado un principio de acuerdo con los empresarios, 

quienes se comprometieron a cumplir con las medidas, pero advirtió que, si las 

condiciones de operación no son las óptimas para evitar contagios, no nos 

quedará otro remedio que cerrar (el Centro Histórico) tantas veces sean 

necesario. 

Asimismo, la funcionaria hizo un llamado a los ciudadanos para que sólo una 

persona por familia vaya al Centro Histórico de acuerdo con la primera letra de 

su apellido paterno, e insistió en que el uso de cubrebocas es obligatorio. 

La propuesta de la administración local es que las personas cuyos apellidos 

inician con las letras A a la L puedan ir al centro lunes, miércoles y viernes, 

mientras de la M a la Z, martes, jueves y sábados, con lo que el domingo no 

habrá actividad comercial en el Centro Histórico. 

Las nuevas disposiciones establecen que, a partir de hoy, de 10 a 18 horas, las 

calles del Centro serán peatonales, con excepción de Bolívar, Isabel La Católica, 

República de El Salvador, 20 de Noviembre, Pino Suárez, Donceles, República 

de Uruguay, Belisario Domínguez, Venustiano Carranza y Manuel de la Peña y 

Peña. 

En la conferencia participaron también la titular de la Autoridad del Centro 

Histórico, Dunia Ludlow, y el secretario de Movilidad, Andrés Lajous, quien 

subrayó que la peatonalización no es una invitación a pasear por el centro, sino 

que su propósito es garantizar la sana distancia entre quienes acuden a la zona 

por razones económicas. 

También se instalarán filtros sanitarios itinerantes en los accesos de las calles 

donde la primera semana de reapertura se registró mayor afluencia –Madero, 

Corregidora, 16 de Septiembre, 5 de Mayo, 20 de Noviembre, 5 de Febrero y 



Pino Suárez–, donde se tomará la temperatura y verificará que las personas 

utilicen cubrebocas. 

Rodríguez Velázquez señaló que continuará el esquema de pares y nones para 

la apertura de establecimientos no esenciales, es decir, que la actividad 

comercial será de 50 por ciento, y advirtió que se intensificarán las verificaciones, 

para lo cual habrá más de 200 servidores públicos, además de que habrá 

operativos para inhibir el ambulantaje. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Instituto de Planeación de la CDMX: un año en el 

limbo legislativo 

 

Lunes 06 julio 2020 / Israel Zamarrón 

El 1 de julio del año pasado la Ciudad de México tuvo que haber visto nacer al 

Instituto de Planeación Democrática y Prospectiva, pero no ocurrió. Un año 

después el Congreso apenas analiza en comisiones unidas la integración del 

Comité de Selección que propondrá la terna para la dirección general del nuevo 

órgano y un amparo ciudadano cuestiona la independencia de las 

designaciones. 

Este Instituto se crea por mandato de la Constitución capitalina. Su importancia 

radica es que será el encargado de sentar las bases para establecer políticas 

transexenales: elaborará el Plan General de Desarrollo que tendrá una vigencia 

de 20 años y el Programa General de Ordenamiento Territorial, que regulará el 

desarrollo urbano de la ciudad con una vigencia de 15 años. 

El primero debió entrar en vigor el 1 de enero de este año. El segundo tendría 

que hacer lo propio el 1 de enero del próximo año, pero tal parece que no estará 

listo, ya que para su elaboración primero debe estar aprobada la Ley de 

Ordenamiento Territorial, cuya iniciativa debe ser consultada con los pueblos y 

barrios originarios antes de que se le dé el trámite legislativo, algo que por la 

emergencia sanitaria no es posible llevar a cabo. 

El diputado panista Federico Döring, presidente de la Comisión de Planeación –

que junto con la Comisión de Administración que presidente la morenista 



Guadalupe Chavira dictamina la integración del Comité de Selección- informó a 

El Sol de México que no hay un plazo fatal que cumplir para seleccionar a las 

personas que ocuparán una de las cinco sillas disponibles. Sin embargo, espera 

que este mes esté listo el dictamen. 

“Tener un dictamen la primera quincena de julio ya no depende de nosotros, 

depende de que la Junta de Coordinación Política genere las condiciones con el 

gobierno, porque es parte del acuerdo, para que suba el dictamen”, explica. Una 

vez que las comisiones unidas generen su dictamen éste deberá ser aprobado 

por el Pleno y para ello hay dos vías: un periodo extraordinario o esperar al 

ordinario que arranca en septiembre. 

La importancia del Instituto, explica Döring, radica en que “va a planear y 

proponer la visión de ciudad en materia del Plan de Gobierno y todo el 

Ordenamiento Territorial (…) lo que va a cambiar y que nunca había pasado es 

que no importa quién gobierna la ciudad, se mantiene la visión de dónde y cómo 

construir, dónde y cómo cambiar usos de suelo, dónde y cómo presupuestar en 

una zona por encima de otra”. 

No importa quién gobierna la ciudad, se mantiene la visión de dónde y cómo 

construir, Federico Döring / Diputado 

 

Amparo ciudadano 

 

Entendiendo la importancia que tiene el Instituto de Planeación para la ciudad –

establecer la visión de ciudad para los próximos tres gobiernos- es que las 

asociaciones civiles Ruta Cívica y Suma Urbana interpusieron un amparo de 

interés difuso ante el Juzgado Décimo Tercero de Distrito en Materia 

Administrativa, por considerar que el proceso de nombramiento del Comité de 

Selección viola la Constitución. 

El artículo 15, incido D, punto 1 de la Constitución de la Ciudad de México 

menciona que el Instituto “será un organismo público con autonomía técnica y 

de gestión”, algo que para Mónica Tapia, directora de Ruta Cívica no se está 

cumpliendo. “No es un organismo autónomo porque tiene al gobierno incluido. 

Es decir, la jefatura de gobierno y cinco miembros de su gabinete son parte de 

la Junta de Gobierno del Instituto, no es como el INFO o como el Instituto 

Electoral (que no tienen integrantes del gobierno)”. 

“En el caso del Sistema Local Anticorrupción, la convocatoria de esos comités 

(de selección) sale desde el Congreso, el Congreso decide y aquí lo que quiere 

la Jefatura de Gobierno es quedarse con todo. Las personas que queden van a 

representar los intereses de la Jefatura de Gobierno porque las puso desde el 

inicio”, agrega. 

La jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum fue la encargada de proponer al 

Congreso a 10 personas que ocuparán una de las cinco sillas del Comité de 

Selección. Será el Congreso local el que elija a los integrantes. 

Por lo pronto, los legisladores ha ncumplido con las entrevistas a los candidatos. 

Ernesto Alva, arquitecto, propuso trabajar en el tema de crecimiento hacia arriba 

de la Ciudad de México, “pero no en un contexto de grandes construcciones, 

sino de desenvolvimiento familiar”. 



Ana Areces, maestra en Urbanismo, resaltó la necesidad de mejorar la 

convivencia en la ciudad, con equidad de género y Celia Elizabeth Caracheo, 

doctora en Urbanismo, planteó la reducción de desigualdades con una visión 

sustentable José Luis Cortés Delgado, urbanista especialista en megalópolis, se 

refirió al proceso de urbanización de la Ciudad de México y su mancha urbana, 

que ha crecido en forma acelerada y desordenada mientras que Javier Delgado 

Campos, doctor en Urbanismo detalló sugirió dotar a la población de información 

útil y clara para su participación en temas de desarrollo urbano. 

Armando Díaz Infante, también presidente de la CMIC en la capital, afirmó que 

el Instituto de Planeación local será importante para lograr la equidad social y 

José Salvador de la Torre expuso su visión de ciudad actual, misma que necesita 

ser replanteada, ya que en ella los procesos de migración en busca de 

satisfactores básicos nunca se detienen. 

Este Comité a su vez lanzará una convocatoria pública para elegir a la persona 

que ocupará la dirección del Instituto. De entre todos los que se inscriban, tendrá 

que elegir a tres, que será la terna que Sheinbaum remitirá al Congreso para que 

éste finalmente elija a un ganador. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El Covid-19 puede transmitirse a través del aire, 

alertan científicos 

 

Lunes 06 julio 2020 / Agencias 

Nueva York. - Científicos afirmaron que existe evidencia de que el nuevo 

coronavirus puede infectar a personas a través de micropartículas en el aire en 

espacios cerrados, y pidieron a la Organización Mundial de la Salud (OMS) que 

revise sus recomendaciones, reportó ayer el diario estadunidense The New York 

Times. 

La OMS declaró que el coronavirus se propaga principalmente de persona a 

persona a través de pequeñas gotas propagadas desde la nariz o la boca, que 

se expulsan cuando una persona con Covid-19 tose, estornuda o habla. 

En una carta abierta a la agencia de la Organización de Naciones Unidas, que 

los investigadores planean publicar la próxima semana en una revista 

especializada, cuyo nombre no se especificó, 239 científicos de 32 países 

señalaron que la evidencia muestra que partículas diminutas pueden infectar a 

las personas, indicó el diario. 

Ya sea que se transporte por gotas que se elevan por el aire después de un 

estornudo, o por partículas mucho más pequeñas exhaladas que pueden 

trasladarse a lo largo de una habitación, el coronavirus se transmite por el aire y 

puede infectar a las personas cuando se inhala, aseguraron los expertos. 

Sin embargo, la OMS precisó que la evidencia del virus transmitido por aire no 

era convincente, señaló The New York Times. Especialmente en los últimos 

meses hemos dicho que consideramos que la transmisión por vía aérea es 



posible, pero sin duda no está apoyada por evidencias sólidas o incluso claras, 

declaró Benedetta Allegranzi, jefa técnica de infección y prevención de la OMS. 

En abril pasado, el principal experto en enfermedades infecciosas de Estados 

Unidos, Anthony Fauci, comentó que parece posible que el Covis-19 se transmita 

cuando las personas hablan y respiran. El virus realmente puede transmitirse 

incluso cuando la gente simplemente habla, no sólo cuando tose o estornuda, 

indicó. 

También en ese mismo mes un grupo de 36 expertos en calidad del aire y 

aerosoles instó a la OMS a considerar la creciente evidencia sobre la transmisión 

aérea del coronavirus en interiores, sobre todo en lugares abarrotados y con 

poca ventilación. 

La agencia de la Organización de Naciones Unidas se reunió con la doctora Lidia 

Morawska, la líder del grupo y consultora del organismo; sin embargo, las 

recomendaciones no cambiaron, agregó el periódico. 

En junio, el premio Nobel de Química mexicano Mario Molina, junto con otros 

científicos, concluyó en un estudio publicado en la revista científica Proceedings 

of the National Academy que la transmisión aérea, particularmente a través de 

aerosoles nacientes de atomización humana, es altamente virulento y representa 

la ruta dominante para la transmisión del nuevo coronavirus. 

 

Cifras a escala global 

 

Hasta ayer, a escala global había 532 mil 691 muertos por el virus, 11 millones 

367 mil 743 contagiados y 6 millones 156 mil 76 pacientes recuperados, según 

el recuento de la Universidad Johns Hopkins. 

Las autoridades de la región de Galicia, en el noroeste de España, volvieron a 

aislar a 70 mil habitantes de la comarca costera de A Mariña por un brote de 

Covid-19, que superó un centenar de casos. 

Israel puso en cuarentena a miles de personas tras reactivar un controvertido 

programa de vigilancia telefónica, mientras palestinos en Cisjordania regresaron 

al confinamiento. Irán por su parte implementó el uso obligatorio de mascarillas 

ante un nuevo aumento de muertes por coronavirus. 

India registró un récord de casos, con 25 mil contagios en un día. Marruecos 

confinó a 300 mil habitantes de la ciudad de Safí tras detectar un rebrote en una 

fábrica de conservas. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

EU dará 32 millones de dólares para asistencia 

laboral en México 

 

Lunes 06 julio 2020 / Roberto Morales 

Estados Unidos destinó una partida presupuestaria de 32 millones de dólares 

para brindar asistencia a México relacionada con las obligaciones laborales 

establecidas en el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 

A partir de enero de 2020, la Oficina de Asuntos Laborales Internacionales (ILAB, 

por sus siglas en inglés) otorgó ese monto para ayudar a México a cumplir con 

los compromisos laborales en el T-MEC, mejorar las condiciones de trabajo y 

fortalecer el Estado de derecho. 

El Departamento del Trabajo (DOL por su sigla en inglés) destacó que la 

asistencia técnica de ILAB ha sido, y seguirá siendo, clave para garantizar que 

México cumpla con sus compromisos en virtud del acuerdo. 

Hasta ahora, el DOL ha invertido esos 32 millones en fondos de subvenciones 

con planes de invertir 180 millones adicionales en los próximos cuatro años a 

receptores no gubernamentales para apoyar la implementación del T-MEC. 

El DOL anticipa que los proyectos de asistencia técnica desarrollarán la 

capacidad de la Secretaría del Trabajo de México para implementar la nueva 

legislación laboral, aumentar la conciencia sobre los nuevos requisitos de la 

legislación laboral, brindar capacitación a trabajadores y empleadores para 

mejorar las relaciones laborales y la negociación colectiva, y relacionarse con las 



organizaciones de la sociedad civil para promover condiciones de trabajo 

aceptables. 

Además, el DOL se centrará en la creación de capacidad centrada en los 

trabajadores y los esfuerzos para reducir la discriminación en el lugar de trabajo, 

el trabajo infantil, el trabajo forzado y la trata de personas. 

A uno de los proyectos, llamado Cumplimiento en autopartes a través de la 

aplicación de la ley laboral (CALLE), se le destinó 5 millones de dólares y es 

implementado por IMPAQ para mejorar las condiciones de trabajo en el sector 

mexicano de partes automotrices al hacer más eficiente la aplicación de las leyes 

laborales por parte del gobierno, con un enfoque en alinear las prácticas 

laborales con la reciente reforma laboral de México, 

Otro proyecto consiste en la mejora de la adhesión a las normas internacionales 

del trabajo en el sector agrícola en México, con un apoyo de 8 millones de dólares 

y dirigido por Verité, en el que se trabajará para mejorar el cumplimiento de las 

leyes laborales relacionadas con el trabajo infantil, el trabajo forzoso, la 

seguridad y salud en el trabajo y otras condiciones laborales en la caña de azúcar 

y sector del tabaco en Jalisco y Nayarit. 

Un tercer caso se llama Empoderando a las mujeres y las niñas para el futuro 

del trabajo (EQUAL), con 5 millones de dólares e implementado por World Vision. 

Se centrará en preparar a las mujeres y niñas vulnerables para el futuro del 

trabajo en los sectores de la caña de azúcar y el café a través de capacitación y 

un mejor acceso a los derechos laborales en Oaxaca y Veracruz. 

El proyecto Involucrar a los trabajadores y la sociedad civil para fortalecer la 

aplicación de la ley laboral cuenta con 5 millones de dólares, es ejecutado por 

Solidarity Center y tiene como fin desarrollar la capacidad de los trabajadores 

mexicanos y las organizaciones democráticas de trabajadores en el contexto de 

la reforma de la legislación laboral para crear conciencia sobre las normas 

laborales, identificar violaciones de legislación laboral, brindar apoyo legal y 

mejorar la defensa y las funciones administrativas. 

Para el proyecto Fortalecimiento de la aplicación de la ley laboral y la 

implementación de reformas se inyectaron 5 millones de dólares. Es manejado 

por IMPAQ para apoyar la aplicación laboral y la implementación de la reforma 

de la ley laboral mediante la capacitación de funcionarios laborales, 

desarrollando un sistema integral y transparente para registrar contratos y 

sindicatos de acuerdo con las disposiciones de reforma de la legislación laboral 

y ayuda a fortalecer la coordinación entre las instituciones pertinentes. 

Uno más, Campos de Esperanza, es dirigido por World Vision, con una partida 

de 10.5 millones de dólares (incluyendo 1.8 millones en fondos del año fiscal 

2019) para reducir el trabajo infantil y mejorar la protección de los derechos 

laborales en las comunidades agrícolas migrantes en Veracruz y Oaxaca. 

Con el financiamiento del año fiscal 2019, el proyecto apoyará la capacitación 

laboral para trabajadores jóvenes en las áreas cafeteras y azucareras de Oaxaca 

y Veracruz y alineará estas actividades de capacitación con el Programa Jóvenes 

Construyendo el Futuro del gobierno mexicano. 

Otros proyectos son: Apoyo a la Encuesta nacional de trabajo infantil 

independiente (2.4 millones de dólares, para apoyar la implementación de la 

Encuesta nacional de trabajo infantil; el Proyecto de Cooperación en Empleo 



Justo, Libre y Equitativo (COFFEE, 2 millones de dólares), implementado por 

Verité, para promover el cumplimiento social en las cadenas mundiales de 

suministro de café; e Involucrar a los empleadores del sector automotriz de 

México en la implementación de la reforma de la legislación laboral (3 millones 

de dólares), con el objetivo de mejorar las condiciones de trabajo en la cadena 

de suministro automotriz mexicana. 

 

T-MEC, primer TLC con estándares laborales: 

 

• Cada Parte adquiere el compromiso de establecer en su legislación laboral el 

reconocimiento y respeto de los derechos fundamentales reconocidos al amparo 

de la Organización Internacional del Trabajo (OIT). 

 

• Adicionalmente, incluye un anexo relativo a la implementación de la reforma 

laboral de México en relación con la negociación de contratos colectivos de 

trabajo. 

 

• En particular, el anexo obliga al gobierno mexicano a incluir disposiciones en 

su legislación interna que aseguren que, previo al registro inicial de un contrato 

colectivo de trabajo o durante la revisión de este, mediante el voto individual y 

secreto de los trabajadores, que el contrato cuente con el apoyo de la mayoría 

de los trabajadores. 

 

• Los casos de acción o inacción sostenida o recurrente en la aplicación de la 

legislación laboral por parte un gobierno, que afectan al comercio y la inversión, 

se sujetarán al mecanismo de solución de controversias del Tratado. 

 

• Se permite no sólo elevar aranceles, sino también el bloqueo de exportaciones 

de un país a otro país en la región, si se reiteran violaciones laborales por parte 

de una instalación manufacturera, de servicios o que involucre a la minería. 

 

• Es establece un panel expedito para ciertas violaciones en materia laboral, 

cuando involucren incumplimientos al tratado referentes a la aprobación de un 

líder sindical y a la constitución o modificación de un contrato colectivo. 

 

• Crea “un comité interinstitucional” que supervisará la implementación de la 

reforma laboral en México, y requisitos de informes laborales continuos para el 

Congreso. 

 

Compromisos de México en el Anexo 23A 

 

• Eliminar todas las formas de trabajo forzoso u obligatorio. 

 

• Proteger el derecho de los trabajadores a organizarse, formar y afiliarse al 

sindicato de su elección. 

 



• Prohibir la injerencia del empleador en las actividades sindicales, la 

discriminación o la coerción contra los trabajadores. 

 

• Prever el ejercicio de un voto personal, libre y secreto de los trabajadores para 

las elecciones y acuerdos sindicales. 

 

• Establecer y mantener organismos independientes e imparciales para registrar 

elecciones sindicales y resolver disputas relacionadas con convenios colectivos. 

 

• Establecer tribunales laborales independientes. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

No hay fecha para el regreso del Visitador 

Agrario a Soto la Marina 

 

Lunes 06 julio 2020 / Redacción 

Tamaulipas. - Debido a la contingencia sanitaria que se está viviendo por el 

COVID-19, no hay hasta el momento una fecha establecida para que regrese el 

Visitador de la Procuraduría Agraria, a brindar atención en nuestro municipio. 

“La cuarentena la extendieron hasta el próximo 15 de julio, pero la verdad es que 

no sabemos cuándo vamos a reiniciar nuestras actividades, creo que todo 

depende del avance o el retroceso de los casos de Coronavirus”, indicó el 

Visitador Agrario, Omar Osvaldo Ramos Flores. 

Por lo general, los Visitadores Agrarios atendían dos días a la semana siendo, 

los martes y miércoles, pero la contingencia sanitaria ha venido a cambiar los 

horarios y los días de trabajo de los funcionarios de la dependencia federal, que 

hasta el momento no se sabe cuándo atenderá nuevamente. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Guardia Nacional y Policía Estatal continúan sin 

localizar cadáveres de campesinos asesinados 

en la Montaña 

 

Domingo 05 julio 2020 / Jesús Guerrero 

Guerrero, Chilpancingo. - Personal de la Fiscalía General del Estado (FGE), la 

Policía Estatal y la Guardia Nacional (GN) aún no localiza los cadáveres de los 

tres campesinos que el jueves pasado fueron asesinados a balazos por unas 

personas en la comunidad de Tierra Blanca, municipio de Cochoapa el Grande, 

en región Montaña. 

Los agentes permanecen en esa zona de Guerrero para evitar un enfrentamiento 

entre comuneros de Tierra Blanca y sus vecinos de San Juan Huexuapa, con 

quienes desde hace 60 años enfrentan un conflicto agrario por la disputa de una 

superficie de 1,000 hectáreas de tierras. 

En un escrito que envía a la FGE, el comisario municipal de Tierra Blanca, Miguel 

Saavedra Ortiz, informa que el jueves 2 de julio, alrededor de las diez de la 

mañana, unas 500 personas de los poblados anexos a San Juan Huexuapa, del 

municipio de Metlatónoc se presentaron armados y tomaron por asalto el pueblo. 



Quemaron varias viviendas y cinco vehículos, y mataron a balazos a Macario 

Gálvez Esteban, Santiago Cuéllar Gálvez y Maurilio de la Cruz Mendoza, de 

quienes no se sabe. 

En este texto relata que la gente tuvo que correr hacia varias barrancas para 

ponerse fuera del alcance de las balas de las personas armadas. 

También que estas personas armadas despojaron de sus armas a un grupo de 

policías municipales que estaban en la comunidad. 

El alcalde morenista de Metlatónoc, Zeferino Villanueva Galindo, informó a 

través de un documento que en una visita que realizó junto con el resto de los 

integrantes del Cabildo a la comunidad de San Juan Huexuapa se entrevistaron 

con el presidente del Comisariado de Bienes Comunales y el comisario 

municipal, quienes le aseguraron que desconocían los hechos registrados en 

Tierra Blanca. 

Según la versión del alcalde, desde hace una semana, los habitantes de San 

Juan Huexuapa siembran sus tierras en el lugar de costumbre, es decir, entre 

los límites del lugar de conflicto, sin ningún problema. 

En su escrito, el edil señala que ellos, acompañados por la Policía Municipal, 

realizaron un recorrido por la zona de conflicto y no tuvieron ningún problema. 

Villanueva Galindo condenó los hechos registrados el jueves 2 de julio y exigió 

a las autoridades que realicen las investigaciones y se castigue a los 

responsables. 

Tras estos hechos, la Policía Estatal y Guardia Nacional siguen en esa zona. 

Además, este viernes se trasladó desde Tlapa una brigada médica a Tierra 

Blanca para atender a personas que resultaron heridas durante la incursión de 

personas armadas con fusiles AR-15. 

 

Ejército rechaza acudir a Tierra Blanca 

 

En un oficio que el comandante del 93 Batallón de Infantería con destacamento 

en 

Tlapa, Edel Agustín Luna Cárdenas, le envía al comisario de Tierra Blanca, 

Miguel 

Saavedra Ortiz, le dice que el Ejército no puede estar en esa comunidad.  

Esto porque la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), no está facultada 

para realizar funciones de seguridad pública en conformidad con lo establecido 

en el artículo 21 de la Constitución Política mexicana. 

Le pide al comisario que su solicitud de apoyo la dirija a la Procuraduría Agraria, 

por ser la dependencia responsable para atender este tipo de requerimientos. 

Señala que el Ejército hace de manera permanente recorridos de vigilancia en 

diversas áreas geográficas del estado. 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Permanecen oficinas de representación del 

Gobierno Federal 

 

Sábado 04 julio 2020 / Nadia Mendoza 

A un año y medio del gobierno que encabeza el presidente Andrés Manuel López 

Obrador y a dos años de la conmemoración de su triunfo en las urnas, en 

Tlaxcala las oficinas de representación se mantienen, aunque en menor medida 

en el ritmo de operaciones y, en otros casos, son ventanillas de trámites. 

A la fecha, existen 42 oficinas de representación del gobierno federal que están 

en Tlaxcala, en instalaciones ubicadas básicamente en la capital. 

Están bajo las funciones de personal que tiene el grado de delegados, titulares, 

encargados y enlaces. En la mayoría de los casos no otorgan entrevistas a los 

medios de comunicación, bajo el argumento de que sus oficinas centrales se los 

prohíbe. 

Por la pandemia de la Covid-19, las oficinas federales brindan atención al público 

vía telefónica, correo electrónico y, en otros casos, de manera presencial con las 

medidas preventivas indicadas por las autoridades sanitarias. 

Así, por su impacto para el gobierno de la República, en cuanto a los programas 

y recursos económicos que maneja, la delegación de la Secretaría del Bienestar 

es una de las más importantes. De hecho, solo esta oficina y el Instituto Mexicano 

del Seguro Social, son dirigidas por personas con grado de delegados. 



También está la oficina del Banco del Bienestar, la Comisión Federal de 

Electricidad, Coordinación de Becas para el Bienestar "Benito Juárez" en 

Tlaxcala, y el Centro del Instituto Nacional de Antropología e Historia. 

Las oficinas de representación que registran encargados del despacho son la 

Comisión Nacional del Agua, Comisión Nacional Forestal, Fondo de Vivienda del 

Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, 

Instituto Nacional de Asociativismo y Economía Social, Instituto del Fondo 

Nacional de la Vivienda para los Trabajadores, Instituto Nacional del Suelo 

Sustentable e Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores 

del Estado. 

Así como la Fiscalía General de la República, Procuraduría Federal de 

Protección al Ambiente, Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Secretaría 

de Comunicaciones y Transportes, Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano, Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales, Oficina de 

Servicios Federales de Apoyo a la Educación, Telecomunicaciones de México e 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

Además de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, Fideicomisos 

Instituidos en Relación con la Agricultura, Fideicomiso de Riesgo Compartido, 

Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias y el 

Instituto Nacional de Migración. 

Las oficinas federales que están a cargo de personal con grado de titular son el 

Consejo Nacional de Fomento Educativo y la Unidad de Atención a Usuarios de 

la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de los 

Servicios Financieros. 

El Instituto Nacional de Personas Adultas Mayores, Procuraduría Agraria, 

Secretaría de Economía y Centro Nacional de Inteligencia, dan atención al 

público y como responsables hay gente que tiene la función de enlaces. 

También, hay representación federal con la gerencia estatal de Distribuidora 

Conasupo y Diconsa, la Coordinación Estatal Interina de la Policía Federal en 

Transición a Guardia Nacional y el Registro Agrario Nacional. 

Así como la comandancia de la 23 Zona Militar de la Secretaría de la Defensa 

Nacional, la oficina de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Servicio de 

Administración Tributaria y Servicio Postal Mexicano. 

 

Las oficinas regionales Puebla-Tlaxcala 

 

En tanto, las oficinas regionales del gobierno de la República que atienden a 

Tlaxcala, pero están en Puebla, por la nueva modalidad de trabajo, son la 

Procuraduría Federal del Consumidor, Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, 

Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero y 

Banobras. 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ocupan derecho de vía en Izamal 

 

Sábado 04 julio 2020 / José Candelario Pech Kú 

Yucatán, Izamal. - Ejidatarios de esta ciudad se quejan de que empresarios, 

vecinos y hasta ejidatarios ya invadieron varios derechos de vía. 

Por ejemplo, indican, ganaderos y empresas privadas instalaron sus cercas 

prácticamente a la orilla de las vías que van de esta ciudad a Tekal de Venegas, 

Tepakán, Sitilpech y Tunkás. 

Afirman que dudan mucho que los invasores ocupen el derecho de vía sin el 

consentimiento de las autoridades ejidales. 

“Es muy difícil que alguien los cierre, solo por cerrar, los derechos de vías, son 

los comisarios ejidales que están haciendo su dinerito, porque si sé dónde 

termina mi terreno ¿por qué voy a cerrar lo que no me pertenece? Eso es robo, 

no al ejido sino la nación porque es derecho de vía”, dice Jacinto Carrillo. 

Santiago May coincide: “Es la verdad de lo que está pasando; por ejemplo, los 

de la Procuraduría Agraria, en lugar de estar solo ganando su sueldo sentados, 

deberían buscar a los comisarios ejidales de la cabecera y comisarías para 

revisar la carpeta básica y planos de los ejidos, o si son tan flojos que pasen por 

las orillas de las carreteras; ahí verán lo de las invasiones”. 

Edmundo Estrella, también campesino, expresa: “Imagino que, si invadimos sus 

propiedades, no les va a gustar, entonces ¿por qué invaden terrenos por decirlo 

así de la nación? Eso se debe vigilar, pero no se hace; para empezar los 

comisarios ejidales están bajando su lanita; de lo contrario no invadirían esos 

acotamientos”. 



Los ejidatarios destacan que, a futuro, cuando se amplíen las carreteras o 

cuando los invasores vendan sus terrenos venderán hasta el derecho de vía que 

ocuparon. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Por tercera ocasión la Procuraduría Agraria 

prolonga su regreso a laborar 

 

Sábado 04 julio 2020 / Redacción 

San Luis Potosí. - Gilberto Jiménez Moreno, visitador agrario, dio a conocer que 

nuevamente fueron informados acerca del cambio de fechas para el regreso a 

las actividades en los municipios a su cargo, esto para todos los visitadores a 

nivel Estatal, dado a conocer por la Procuraduría Agraria. 

Mencionó que en pasados días fueron informados de que la suspensión de 

actividades presenciales de la Procuraduría Agraria se prolongaba nuevamente 

debido a la permanencia de los casos de COVID-19 en la región Huasteca, 

siendo la fecha prevista en esta ocasión el 15 de julio, esperando que esta no 

sea pospuesta nuevamente. 

Hasta el momento el trabajo se encuentra suspendido, sin embargo, están 

conscientes de la importancia de su presencia en los municipios, pues los 

problemas agrarios y de tierras no esperan, más ahora que se busca el apoyo 

de parte del Gobierno Estatal para que los productores puedan obtener semillas 

de maíz y frijol para siembra, lo cual no es posible si no solucionan la falta de 

certificado parcelario. 



Gilberto Jiménez desconoce la forma en que se estará trabajando al regreso a 

las actividades, pues no se han establecido de parte de la Procuraduría 

protocolos para prestar la atención necesaria, lo cual, es importante. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Vehículos blindados al servicio de laura 

beristain, con cargo a los contribuyentes 

 

Sábado 04 julio 2020 / Carlos Alejandro 

La cuarentena por COVID-19 y el crimen organizado tienen a los ciudadanos de 

Solidaridad en una situación muy preocupante, tanto por la condición económica 

al haber perdido el empleo como por el temor de salir a la calle y ser víctima de 

una bala perdida, sin embargo, la presidente municipal, Laura Beristaín 

Navarrete, su familia, y allegados disfrutan de gran tranquilidad gracias a los 

impuestos de los ciudadanos. 

Según datos recabados en el portal nacional de Transparencia, a solicitud de la 

Secretaría de Seguridad Pública y Tránsito Municipal, el 31 de marzo pasado, 

mediante adjudicación directa, la empresa Lease and Fleet Solutions, S.A. de 

C.V. arriendó vehículos blindados para el servicio de funcionarios públicos por 

medio del contrato de prestación de servicios DPM/AD/ARR/002/2020, con un 

costo de 7 millones 948 mil 047.16 pesos, obtenidos de recursos propios del 

Ayuntamiento, lo que quiere decir que las camionetas blindadas para uso 

exclusivo de Laura Beristaín, su familia y allegados se pagan con los impuestos 

de los ciudadanos. 

Pero Laura Beristaín es tan espléndida que, en visitas de funcionarios federales 

integrantes del gobierno de la cuarta transformación, el de la austeridad 

republicana, también les renta vehículos de lujo blindados, entre quienes se 

puede mencionar al director general de Fonatur, responsable del proyecto Tren 

Maya, Rogelio Jiménez Pons; el consejero jurídico de la Presidencia de la 

República, Julio Scherer Ibarra; el Titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón y el procurador Agrario, Luis Rafael 

Hernández Palacios Mirón. 

Los regidores beneficiados con el uso de camionetas de lujo blindadas, chofer y 

personal de seguridad (guaruras) en el gobierno de la cuarta transformación de 

Solidaridad, el de la austeridad municipal, son: Verónica Gallardo Herrera y su 

esposo Alberto Gabanini Sotomayor, quien fuera asesor personal de Laura 

Beristaín, Samaria Angulo Sala, Martín de la Cruz Gómez y Gustavo García 



Utrera, situación que debería ser justificada por la administración municipal, 

porque pagar casi ocho millones de pesos por la renta de camionetas de lujo 

blindadas, más el salario de choferes y guaruras que garantizan la seguridad de 

los Amigos de Laura sale de los impuestos que pagan los ciudadanos que son 

víctimas de la inseguridad en el municipio, gracias a la falta de capacidad y la 

ambición de la familia Beristaín Navarrete, y se menciona a la familia ya que 

Juan Carlos Beristaín, hermano de la presidente municipal ha sido visto en varios 

puntos de Playa del Carmen, acompañado por elementos de la Secretaría de 

Seguridad Pública y Tránsito, quienes vigilan los desplazamientos y estancias 

de quien fuera síndico municipal en la pasada administración, muestra evidente 

de que Laura Beristaín no respeta las disposiciones del presidente de la 

república, Andrés Manuel López Obrador, quien el 15 de julio de 2018 presentó 

las 50 medidas de austeridad y contra la corrupción que implementó para el 

gobierno de la 4T, indicando en el punto 19 “Nadie tendrá guardaespaldas, sólo 

los encargados de la seguridad”(sic), cosa que a la presidente municipal de 

Solidaridad le vale un reverendo y soberano cacahuate. 

El desprecio de Laura Beristaín a las órdenes del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, desviando recursos públicos para beneficio de funcionarios 

municipales, asignando un número indeterminado de policías para la seguridad 

de sus familiares y amigos también provoca que el raquítico cuerpo de policías 

de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal se vea disminuido para que dos, 

tres o tal vez más elementos cuiden y protejan a quienes viven a expensas del 

pueblo noble y sabio, que paga y ser ríe. 

Además de los beneficios que la familia Beristaín Navarrete obtiene gozando del 

uso de vehículos de lujo blindados, los cuales, en campaña aseguró Laura que 

no haría uso de ese tipo de vehículos, el contrato de prestación de servicios 

DPM/AD/ARR/002/2020, con la empresa Lease and Fleet Solutions, S.A. de C.V. 

demuestra que Laura Beristaín Navarrete mintió, como en muchos otros temas 

de gobierno, y en este caso en particular, existen datos que ponen en duda la 

honestidad en el trámite de éste arrendamiento, ya que el mismo se dio por 

adjudicación directa, la empresa tiene dos domicilios, calle Francisco Barrera 11, 

Col. Cristóbal Higuera P. Ampliación en de Atizapán de Zaragoza y Cerro de las 

Campanas No. 119, Col. Pirules, Tlalnepantla de Baz, en el Estado de México, 

situación que permite entender que puede haber alguna irregularidad puesto que 

por las condiciones del contrato, se puede entender que se viola lo dispuesto en 

el  artículo 19, inciso b, fracción II y artículo 33, fracción XVII de la Ley de 

Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios Relacionados con 

Bienes Muebles del Estado de Quintana Roo y de ser así, sería otro gol que 

Laura Beristaín Navarrete y su equipo, le metieron al síndico municipal, que no 

da una en el cumplimiento legal en materia de contratos, aunque pudiera ser que 

él también reciba beneficio$ al dejar pasar las irregularidades legales en las 

contrataciones de la administración municipal 2018-2021 de Solidaridad. 
 

 
 
 
 



 

Solicitamos se atiendan problemas agrarios de 

ejidos y comunidades a pesar de la pandemia: 

UCD 

 

Viernes 03 julio 2020 / Jesús Nava 

Chihuahua. - En este momento la Unión Campesina Democrática (UCD) se 

encuentra revisando cuestiones de tipo agrario, el cual es un eje importante para 

la organización, toda vez que se ha dedicado a atender los problemas de la tierra 

en los ejidos y comunidades, llevando cerca de 20 asuntos relacionados a este 

tema, mismos que se les ha plantado por parte de quienes pertenecen a estos 

núcleos. 

“La mayoría tiene que ver con errores administrativos que cometiera la anterior 

Secretaria de la Reforma agraria, donde hizo reconocimientos de ejidos, y 

después realizó lo mismo para otros ejidos empalmando tierras, problemas que 

dejaron a los 2 núcleos y que hasta ahorita son problemas que tienen divididas 

a las familias, porque el recurso de agostadero es muy limitado en tiempos de 

sequía, siendo esta actividad la base de su economía, por lo que se ha estado 

insistiendo en los sexenios anteriores en la solución de estos problemas, y hay 

programas que estaban diseñados a atender estas situaciones que se generaron 



por errores administrativos, pero encontramos que en este sexenio no hay 

interés en la parte de solucionarlo y han estado dándole vueltas desde el 

principio, y la gente que representamos es de los más fregados, como dice la 

política, ellos se volcaron a hacer el cambio de gobierno llevando al Presidente 

al puesto y la gente está esperando la respuesta por esa participación que 

hicieron, es decir, llevamos a Andrés Manuel porque nos va a arreglar nuestros 

problemas, y así lo comentaron los compañeros antes de las votaciones, pero a 

2 años de distancia los ejidos y comunidades que tiene problemas siguen 

esperando una solución y más aún que se ha complicado con la pandemia, el 

alza del petróleo, el alza del dólar, cuestiones que han justificado por qué no se 

avanza”, expresa. 

Dice ya le están hablando para ver cuándo va a abrir el Registro Agrario 

Nacional, porque necesitan documentos que solamente ahí les pueden otorgar 

y las oficinas están cerradas, y si es así menos creen les van a dar solución a 

los problemas de 50 años atrás, lo que les ha generado preocupación, sin hablar 

del presupuesto, el sector agrario como es la Procuraduría Agraria, que es el 

defensor de oficio, su deber es defender de manera gratuita y con calidad 

oportuna, de forma rápida y expedita, pero no se cumple con esa condición que 

incluso dice en la Constitución. 

“El presupuesto que se ha asignado a las áreas como la Procuraduría Agraria 

(PA), el Registro Agrario Nacional (RAN) y la SEDATU ha sido decrecido de tal 

manera que vemos con preocupación cono se pueden quedar en estado de 

indefensión los núcleos agrarios, ejidos y comunidades porque no hay quien los 

asesore, si antes criticábamos que había una presencia muy precaria, nos 

quejábamos de la PA porque no tenía recursos, en ese entonces había 7 

abogados agrarios a quienes les tocaba poco más de 100 expedientes, una 

carga de seguimiento jurídico enorme que humanamente era imposible atender, 

pero el día 30 de junio nos informaron que se redujo a 3 abogados en la PA, y 

que va a pasar con los más de mil expedientes que están en estatus de 

seguimiento en el Tribunal Agrario, lo que va a suceder es que ese servicio que 

deben tener los ejidos y comunidades sea más deficiente porque cada abogado 

va a tener más de 300 asuntos para dar seguimiento, lo que es imposible”, 

exclama. 

El interés de la organización es apoyar a esas comunidades en la protección de 

sus tierras, expresa, porque se han dado casos de abusos de particulares que 

les quitan sus tierras, el caso de las mineras, el gasoducto, la invasión de tierras, 

etc, y si ya no tenemos un defensor como la PA y el RAN no hay como imaginarse 

a donde va a llegar el ejidatario e indígena comunero. 

“Le pedimos al Presidente Andrés Manuel López Obrador que ayude para 

resolver los conflictos agrarios y sobre todo proteger al sector campesino 

comunero, que no deje solos a quienes por años han trabajado la tierra y 

necesitan dar certeza jurídica a sus derechos”, externa. 

Además, expresa que es necesario que así como se han dejado Jueces de 

guardia para atender temas de Derechos Humanos en los Tribunales para recibir 

las quejas, por motivo de la pandemia, así también tiene que dejar guardias para 

que den el seguimiento, ya que si no lo hacen,  están demostrando que la 

impartición de justicia no es una actividad prioritaria y consideran que al igual 



que la cuestión de la salud, la impartición de justicia es vital, no se puede mandar 

a segundo término. 

“Qué tiene que haya una ventanilla con un metro y medio de distancia pero tienen 

que recibir las quejas de los ejidatarios y comuneros, para que se pueda dar 

seguimiento para resolver los problemas y no podemos decirle como acá en la 

agricultura la semejanza de las vacas, ya no comas porque hay pandemia, pues 

no, se tiene que seguir produciendo, hemos estado haciendo un ejercicio en días 

pasados con personal del Delegado Federal Juan Carlos Loera, con la Dra. 

Mariana Chew quien está como enlace al sector agropecuario de video 

conferencia en la que abordamos 5 temas nadamás, para no cargar la agenda 

del día, ahorita los temas están del lado de ellos, oficios, llamadas, que tiene que 

realizar al centro del país, compromisos que hizo la Directora General de la 

SEDATU en noviembre pasado, donde iba a resolver en 3 meses, los cuales se 

cumplieron en enero o febrero, tiempo que ellos se pusieron, y todavía es fecha 

que no llega ni un simple oficio que estaba ya listo para enviar, por eso 

solicitamos al gobierno que no nos abandone, que la esperanza está fijada en el 

nuevo gobierno y esperamos que se actué” , concluye. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Diálogo y acuerdos entre comunidades para 

lograr la paz en Oaxaca: Daniel Gutiérrez 

 

Viernes 03 julio 2020 / Redacción 

Oaxaca. - El diputado Federal, Daniel Gutiérrez Gutiérrez señaló que las 

comunidades de Oaxaca tienen que transitar por la vía del diálogo y los 

acuerdos, para lograr el desarrollo de las mismas y la paz que necesita esta 

entidad. 

A pesar de la pandemia sanitaria que se vive en Oaxaca, respetando siempre 

las medidas sanitarias, el legislador federal realiza las gestiones y lleva a cabo 

las reuniones para que el desarrollo y el progreso en la entidad sean una 

realidad. 

Ejemplo de estas gestiones es que después de 14 años y en presencia de la 

asamblea de San Francisco Coatlán, agencia de San Pablo Coatlán, se realizó 

el fin de semana la firma de un acta de acuerdos que permite el avance del Tramo 

II de la súper carretera Barranca Larga – Ventanilla. 

El legislador reconoció la voluntad de ambas comunidades, con lo que se logra 

el avance de un importante proyecto no sólo para Oaxaca, sino también para el 

país. 



Reconoció que la Cuarta Transformación busca siempre lograr acuerdos de los 

tres niveles de gobierno sin distingo de colores. 

Otro caso es el de San Sebastián Río Dulce, en donde se alcanzaron los 

acuerdos con la Procuraduría Agraria a cargo de Gonzalo Villalobos López, y 

con la Directora General de Organización Agraria, María de la Luz Rodríguez, 

para sumar esfuerzos con el Agente Municipal, Isidro Cruz Vázquez y con Jaime 

Salinas. 

Luego de varios años de conflicto, finalmente se buscó la ruta de trabajo que 

traerá paz a los habitantes de San Sebastián Río Dulce, Zimatlán de Álvarez. 
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Acceso a la justicia para los más vulnerables 

 

Viernes 03 julio 2020 / Hugo Cabrera Ruiz 

Nadie puede negar la importancia que tiene para las personas el acceso a la 

justicia, es un derecho humano consagrado en el artículo 17 de nuestra Carta 

Magna. 

Para el gobierno es obligatorio asegurar el camino a la justicia para el sector rural 

del país. Aquí se encuentran muchas familias vulnerables que requieren 

protección legal, por lo que se hace imprescindible garantizar recursos 

suficientes para su impartición. 

Fortalecer los organismos responsables de solventar controversias, es necesario 

para que esta obligación del Estado no se quede únicamente en buenas 

intenciones. 

En México existen, con base en información del INEGI, alrededor de 30 mil ejidos 

en el país y 2 mil 359 comunidades agrarias dispersos en el 90.4% de los 

municipios del país. Son ellos los que tienen la posibilidad de encontrar en los 

tribunales agrarios una esperanza de dar solución a sus demandas. 

El Gobierno Federal y su filosofía austericida decidió recortar en un 75% los 

recursos destinados al sector agrario del país, situación que afecta 

sensiblemente a muchas familias. 

Ante este contexto, ingresamos en Oficialía de Partes del Congreso del Estado 

un exhorto al Ejecutivo Federal para que se garanticen recursos que permitan el 

funcionamiento de la SEDATU y de las dependencias vinculadas con la 

administración y procuración de justicia agraria en el ejercicio 2020, medida 

urgente para mitigar una decisión del Gobierno Federal que afecta y amenaza la 

paz social. 



Medidas de austeridad radicales en el sector agrario, afectan de manera 

transversal distintos indicadores de enorme relevancia relacionados con el 

bienestar de una sociedad. 

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura 

(FAO) señala que invertir en los sectores agrícolas es fundamental para erradicar 

la pobreza, el hambre y la malnutrición, sobre todo en las áreas rurales donde 

vive predominantemente la población más pobre del mundo y México no es la 

excepción. 

Mujeres y hombres del campo, organizaciones campesinas y abogados 

especialistas en materia agraria nos han compartido su preocupación por la 

dificultad que enfrentan ante el recorte de presupuestal; la situación no es menor, 

los esfuerzos van encaminados en que exista certeza jurídica en nuestro, ya 

golpeado, campo mexicano. 

La decisión del Gobierno Federal de recortar presupuesto 2020 a programas del 

sector agrario, parece ocurrente y mal calculada; así lo expresamos en sesión 

de pleno del congreso local donde se anunció el exhorto al Ejecutivo Federal 

para que se reasigne y garantice presupuesto en la SEDATU -con recursos 

etiquetados para el Registro Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria- y 

también a los tribunales agrarios, con el propósito de asegurar su operación en 

este año. 

Además, ninguna de las medidas presentadas por el presidente López Obrador 

de apoyo por los efectos provocados por la pandemia, está enfocada a los 

sectores agrícola y ganadero. 

Lo señalamos con contundencia: es prioridad garantizar a las mujeres y hombres 

del campo certeza jurídica de la tierra, para evitar conflictos sociales, mejorar su 

calidad de vida y cumplir a cabalidad lo que ya consagra nuestra constitución. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Beneficia programa a escuelas - darán recurso a 

Universidades para el Bienestar 

 

Viernes 03 julio 2020 / José Azcárate 

Morelos. - Las Universidades para el Bienestar Benito Juárez García de todo el 

país, podrán acceder a recursos económicos para instalación, rehabilitación y 

equipamiento de los campus que se encuentran en distintas demarcaciones de 

la república mexicana. 

Recientemente en el Diario Oficial de la Federación se publicaron los 

lineamientos para acceder a recursos económicos que favorezcan a la 

infraestructura de los espacios educativos, personas de la sociedad civil podrán 

hacerse cargo de la aplicación del dinero. 

En Morelos hay tres campus con dos licenciaturas y una ingeniería, están 

ubicados en los municipios de Tepoztlán, Tlatizapán y Ayala; desde hace un año 

comenzaron con las clases, pero en sedes alternas, debido a que no cuentan 

con un espacio definitivo. 

Recientemente los habitantes y autoridades del pueblo mágico se pronunciaron 

a favor de la edificación de esta universidad y un plantel más de nivel medio 

superior, con esta nueva convocatoria podrían acceder a recursos económicos.   

En el caso de Ayala, ya construyen las instalaciones en la comunidad de 

Moyotepec, con el respaldo de las autoridades municipales.  

De acuerdo a la convocatoria debe conformarse un grupo de entre tres y hasta 

cinco padres o madres de familia de estudiantes inscritos activos en la sede 

educativa, responsables de administrar los recursos del programa para la 



instalación y equipamiento de las sedes educativas, cuya participación es 

honorífica. 

Asimismo, habrá una comisión de supervisión integrada por autoridades 

municipales, comuneros o ejidatarios, que deberán garantizar la utilización de 

los recursos en instalación/rehabilitación y equipamiento de cada sede. 

Las comunidades y municipios que aspiren a incorporarse al Programa deberán 

inscribir sus solicitudes en la Plataforma del Programa, http://ubbj.gob.mx; en un 

plazo no mayor de diez días se acusará recibo de las mismas y, en caso de 

cumplir con los requisitos del Programa, se someterá a estudio de factibilidad por 

las autoridades competentes: el Registro Agrario Nacional, la Procuraduría 

Agraria, los gobiernos municipales y estatales correspondientes y, en caso de 

tratarse de una desincorporación de bienes de entidades federales, al Instituto 

Nacional de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (INDAABIN), así 

como al análisis de viabilidad y pertinencia de las sedes solicitadas, a cargo de 

las áreas autorizadas del propio Organismo. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Corredor Interoceánico ya cuenta con predios 

para su desarrollo en el sur 

 

Viernes 03 julio 2020 / Heder López Cabrera 

Coatzacoalcos. - El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) 

cuenta ya con los predios para los cinco polos de desarrollo en el lado 

Veracruzano: Coatzacoalcos, Cosoleacaque, Oluta y Sayula de Alemán; así 

como cuatro en Oaxaca, que se encuentran en fase de documentación, así lo 

reveló en entrevista telefónica, Rafael Marín Mollinedo, director general de dicho 

órgano descentralizado. 

Marín Mollinedo precisó que de los cinco predios en Veracruz dos son federales 

y fueron donados, mientras que tres fueron adquiridos a particulares y ejidatarios, 

con lo que se sientan las primeras bases para atraer inversionistas, aunado a la 

infraestructura portuaria y ferroviaria que ya se construye. 

"Dos son de la Federación y tres los vamos a adquirir con particulares y ejidos... 

´La Cereza del Pastel´ son los parques, donde va a venir la inversión y la 

generación de empleos, para eso necesitamos la infraestructura del tren y el 

puerto para generar que tengan demanda eso parques", indicó Marín Mollinedo 

respecto a los predios en Veracruz. Es preciso mencionar que se construirán 

polos de desarrollo en Cosoleacaque, Oluta y Sayula de Alemán, todos éstos 



serán adquiridos a particulares y ejidatarios, pues ya están en la fase de 

documentación; mientras que dos de los predios están en Coatzacoalcos y son 

federales: uno es el de las extintas Zonas Económicas Especiales y el otro el de 

Gavilán de Allende, que fue donado por Petróleos Mexicanos (Pemex). 

 

Coronavirus frenó proceso físico en el lado de Oaxaca 

 

Por otra parte, el director general del CIIT confirmó a Diario del Istmo que el 

aislamiento provocado por la contingencia del Covid-19 frenó las reuniones en 

diversos ejidos del Istmo Oaxaqueño para hacer los acuerdos de compra de 

predios, sin embargo, se avanzó la fase documental, siendo cuatro los lugares 

donde se establecerán polos de desarrollo. 

"El Coronavirus) claro que sí ha frenado, pero también estamos caminando... sí 

nos atrasa, por ejemplo, en el caso de la adquisición con los ejidos para los 

parques, porque eso lo estamos viendo con los ejidos y necesitan reunirse para 

tomar decisiones de si venden o no venden... luego llegar al acuerdo, proceder 

con todo el trámite para finalizar lo del régimen ejidal, pero mientras esté esto no 

se pueden reunir más de 50 personas", explicó Marín Mollinedo. 

Entre los posibles lugares para establecer parques industriales se encuentran 

los municipios de Asunción Ixtaltepec, El Barrio de la Soledad, Santa María 

Mixtequilla y Salina Cruz, aunque es en los otros tres donde los ejidatarios 

estarían de acuerdo para así vender predios a la Federación. 

"Estamos avanzando en lo que es documental, para que una vez que se pueda 

se ratifiquen los acuerdos en las asambleas... Ya hablamos con todos los ejidos 

y todos están de acuerdo de alguna u otra forma, estamos tratando que hable la 

directiva ejidal hable con todos los ejidatarios para tener el acuerdo, para que el 

día de la asamblea sea ir y ratificar, de ahí empieza el procedimiento para hacer 

todos los trámites con la Procuraduría Agraria y el RAN para que puedan 

comprarlo y escriturarlo... 

Están en el mismo sentido todos, El Barrio de la Soledad, Ixtaltepec, Mixtequilla", 

puntualizó Rafael Marín. 

Por último, el director general del CIIT indicó que están en espera de contar con 

el Plan Maestro, además de que aún no se definen los incentivos fiscales, pues 

en la última visita del presidente Andrés Manuel López Obrador indicó que serían 

similares a los de la zona norte. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Tren Maya atrae a filial de OHL y a Prodemex 

Lunes 06 julio 2020 / Alejandro de la Rosa 

Prodemex y Constructora de Proyectos Viales de México (filial del grupo español 

OHL, presidido por el mexicano Luis Amodio), son algunas de las cinco 

empresas que han manifestado un primer interés por participar en la licitación de 

la ampliación carretera relacionada con el Tramo 5 del Tren Maya (Tulum-

Cancún, de 135 km), que se prevé tenga un costo de 11,000 millones de pesos 

y se realiza bajo la modalidad de Asociación Público Privada (APP). 

“Ese será el último gran concurso de este año en cuestión de infraestructura y 

esperamos que en el cuarto trimestre podamos publicar las prebases 

relacionadas con el material rodante y sus sistemas, lo que implicará una 

inversión de unos 40,000 millones de pesos, estamos analizando aún si será en 

un solo paquete o se divide”, comentó el director del Fondo Nacional de Turismo 

(Fonatur), Rogelio Jiménez Pons. 

El funcionario detalló que después de la licitación carretera (ampliación y 38 

puentes viales) se realizará otra para colocar balastro, durmiente y vías en la 

infraestructura que deje el consorcio elegido, la cual implicará unos 10,000 

millones de pesos. 

La razón de que Fonatur tenga a su cargo el proceso bajo la modalidad APP (a 

propuesta no solicitada de BlackRock México Infraestructura II) se debe a que, 

en abril la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) otorgó el título de 

asignación por 30 años a Fonatur Tren Maya, una de sus subsidiarias, con lo 

que legalmente quedó a cargo el proyecto de ferroviario, incluyendo la 

construcción y operación. 

Con la participación de Constructora de Proyectos Viales de México, que 

actualmente participa en el Tramo 1 del Tren México-Toluca, se marcará el debut 

de Luis Amodio, también presidente de CAABSA, en una licitación en México. 

Las otras empresas que han mostrado interés son: Greenfield, Innopresa y 

Marcadores de Pavimentos. 

En el calendario del concurso está previsto un taller informativo el 10 de julio, un 

par de juntas de aclaraciones (17 y 24 de julio), la presentación de las propuestas 

el 10 de agosto y el fallo se dará a conocer el 24 de agosto. 

 

Los empleos a generar 

 

Este domingo, Rogelio Jiménez detalló en conferencia de prensa los 80,715 

empleos (directos e indirectos) que se van a generar este año con la construcción 

del tren, una vez que inicien los trabajos intensivos tras la aprobación de las 

autoridades ambientales. En el Tramo 1 se crearán 21,172 empleos; en el Tramo 

2 serán 21,821 empleos; en el Tramo 3 sumarán 13,975; en el Tramo 4 serán 

14,346 y en el Tramo 5 unos 9,402 empleos. Los tramos 6 y 7 no se contabilizan 

porque estarán a cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional. 



 

Promueve Agricultura ciencia e innovación como 

estrategia para alcanzar la seguridad alimentaria 

en el país 

 

Con motivo de la celebración del 35 Aniversario de INIFAP, el secretario de 

Agricultura, Víctor Villalobos, afirmó que es indisoluble esta relación, lo que garantiza 

la producción de alimentos con la incorporación del conocimiento, tecnologías y 

prácticas cada vez más adoptadas para una agricultura más productiva y sustentable. 

Domingo 05 julio 2020 / Comunicado B255  

- Con motivo de la celebración del 35 Aniversario de INIFAP, el secretario 

de Agricultura, Víctor Villalobos, afirmó que es indisoluble esta relación, lo 

que garantiza la producción de alimentos con la incorporación del 

conocimiento, tecnologías y prácticas cada vez más adoptadas para una 

agricultura más productiva y sustentable. 

- El Instituto participa en los programas prioritarios e impulsa la producción 

de frijol en el país, mediante el incremento de semilla de cinco variedades 

mejoradas para la siembra de 500 mil hectáreas. 

 

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, 

aseguró que un nuevo esquema de vinculación del conocimiento y las 

tecnologías a los productores del campo, en especial a los de menor escala, será 

el detonante de una agricultura más productiva y competitiva, y consolidará la 

estrategia de fortalecer la autosuficiencia y seguridad alimentaria en el país. 

Durante su mensaje con motivo de la celebración del 35 Aniversario del Instituto 

Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), el titular 

de Agricultura afirmó que los trabajadores especializados e investigadores 

juegan un papel importante para que la Secretaría cumpla su función de 

acompañamiento técnico con los productores y cadenas agroalimentarias. 



Puntualizó que es indisoluble la relación entre investigación, transferencia de 

tecnología y capacitación al productor, pues contribuye a garantizar la 

proveeduría de alimentos, con la incorporación del conocimiento, tecnologías y 

prácticas cada vez más adoptadas para desarrollar una agricultura más 

productiva y sustentable. 

“Siempre he tenido un reconocimiento y respeto por el trabajo desarrollado por 

el INIFAP a lo largo de 35 años, a favor de la agricultura en el país, y mucho 

antes, cuando fue el Instituto Nacional de Investigaciones Agrícolas (INIA), 

donde, como estudiante, colaboré en el banco de germoplasma de maíz y con 

prácticas en el área de maquinaria agrícola, como parte de la capacitación y 

entrenamiento para esos años”, refirió. 

En ocasión del 35 aniversario, destacó la puesta en marcha de un ciclo de 

conferencias que serán impartidas hasta finales de año, con el objetivo de 

transmitir el conocimiento a los productores del campo y las cadenas productivas 

nacionales, y aportar a conseguir la seguridad alimentaria en el país. 

Subrayó que hay un futuro promisorio para la agricultura en México, con el 

impulso de la ciencia y la investigación --como bienes públicos-- en beneficio 

directo de los productores del país. 

El director general del INIFAP, Luis Ángel Rodríguez del Bosque, asumió el 

compromiso para intensificar los trabajos y responder al reto de producir 

alimentos: granos, frutas, hortalizas y proteína animal, así como la producción y 

cuidado de especies forestales, a fin de cubrir la demanda de las futuras 

generaciones de mexicanos. 

Apuntó que el Instituto cuenta con 900 investigadores de alto nivel científico de 

todas las especialidades para atender la problemática del campo mexicano, con 

énfasis en seguridad alimentaria, sostenibilidad y protección al medio ambiente. 

Dijo que se cuenta con infraestructura en todo el país: seis Centros Nacionales 

Disciplinarios, ocho Centros Regionales, 77 Campos y Sitios Experimentales, 42 

Laboratorios y 67 Bancos de Germoplasma. 

Destacó que el INIFAP está alineado al Plan Nacional de Desarrollo y participa 

en programas de gobierno como Sembrando Vida, Producción para el Bienestar, 

Fertilizantes, Desarrollo Rural, Maíz para México y Frijol para México. 

En referencia a las iniciativas en desarrollo, indicó que para impulsar la 

producción de frijol en el país participarán en incrementar semilla de cinco 

variedades mejoradas para la siembra de 500 mil hectáreas. 

En este marco, el Instituto tiene preparado una serie de eventos, entre ellos un 

ciclo de seminarios y conferencias, que se realizarán cada semana a partir de 

este mes y hasta diciembre. 

“Quiero felicitar a todos los investigadores del INIFAP, a los trabajadores en 

campo, esos que levantan datos que cosechan en los experimentos, al personal 

administrativo, por este 35 aniversario, el recurso humano del Instituto es lo más 

valioso que tenemos”, remarcó. 

Este mes, el Programa de Conferencias está integrado por: La importancia de la 

investigación forestal para las ciudades (10 de julio); Pronóstico numérico del 

clima (16 de julio); Milpa Intercalada en Árboles Frutales (MIAF): Fundamentos 

y beneficios (23 de julio), y Manejo integral de cuencas (30 de julio). La 



conferencia inaugural versó sobre el avispón gigante asiático, ¿una amenaza 

para las abejas y la apicultura en México? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Pese al T-MEC, campo mexicano busca reducir 

dependencia de EU: Villalobos Arámbula 

 

Domingo 05 julio 2020 / Agencias 

Ciudad de México. - México sigue trabajando en la diversificación de mercados 

agroalimentarios para reducir la dependencia del mercado estadounidense pese 

a la entrada en vigor del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-

MEC), una estrategia que venía potenciando ya antes de la pandemia, aseguró 

Víctor Manuel Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural. 

El funcionario federal confirmó estar "trabajando intensamente" en la búsqueda 

de nuevos intercambios comerciales más allá de la opción de la Unión 

Americana, adonde México exportó el 75.7% de sus productos agroalimentarios 

el año pasado. 

"Es bueno diversificar porque se está menos sujeto a los riesgos de una relación. 

Pero Estados Unidos es un gran cliente por razones obvias: por el T-MEC y 

porque la cercanía lo hace muy fácil", consideró al respecto Gustavo Merino, 

profesor de Economía en el Instituto Tecnológico de Monterrey. 

También recordó que las exportaciones agropecuarias de México "han crecido 

brutalmente en los últimos años", por lo que el margen de mejora en ese aspecto 

es pequeño, pero se puede explotar. 

Según los datos del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), el valor del comercio 

exterior de productos agroalimentarios mexicanos ha crecido 127% en la última 

década, pasando de sumar 17.801 millones de dólares en 2010 a 38.789 mdd 

en 2019. 



"No hemos percibido una disminución en cuanto a la demanda en los productos 

de exportación (durante la pandemia)", aseguró Villalobos tras revelar que la 

semana pasada se dio inicio a "la exportación de uva de mesa a Corea del Sur". 

 

Mercados interesantes 

 

"Yo le apostaría mucho a Europa, al este de Asia y quizá un poco de Oriente 

Medio", especificó Merino al destacar que esos mercados ya se han empezado 

a explorar. 

México y la Unión Europea formalizaron en abril un nuevo tratado de libre 

comercio entre ambos territorios, el TLCUEM, que entrará en vigor con mucha 

probabilidad en el segundo semestre de 2021 y que mejorará el intercambio con 

el que ya es el tercer socio comercial del país latinoamericano. 

En 2019, el comercio México-UE sumó 75 mil 500 mdd; las inversiones de los 27 

países de la UE en México alcanzaron cerca de 180 mil mdd. 

Ante eso, Villalobos Arámbula enfatizó también la importancia de crecer en las 

exportaciones a China, que el año pasado sumaron solo 611 mdd. 

"Estamos en contacto con mi contraparte en el Gobierno chino para reactivar una 

gestión que estábamos haciendo respecto a diferentes productos y, sobre todo, 

al incremento de los volúmenes de exportación", detalló. 

 


